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La Plaza de Arriba resurgirá
como espacio cultural
La Plaza de Arriba,
actual Plaza Sagra-
do Corazón, resurgi-
rá tras años de olvi-
do, gracias al proyec-
to municipal diseña-
do por el arquitecto
eldense Tito Ortiz,
que verá la luz el
próximo año, con una
inversión de 1,2 mi-
llones de euros, que
estará acompañado
por un gran mural de
la pintora local Mari-
na Pérez. La idea
base es conectar  la
iglesia de Santa Ana
con el Castillo.

El Teatro Castelar reabre
con María Galiano, Pablo
Carbonell y Héctor Alterio
El Teatro Castelar vuelve a re-
cupeparar su actividad con la
puesta en escena de un progra-
ma para todos los públicos. Sus
platos fuertes serán las actua-
ciones de Pablo Carbonell el 14
de mayo con la comedia Bla bla
coche y de la actriz María Galia-
na con Mi miquiño del alma el12
de junio. La nueva programa-
ción se abrirá el 21 de marzo con
un recital poético gratuito prota-
gonizado por Héctor Alterio.

Los retos de futuro de Elda y Petrer
analizados por diferentes expertos

Expertos en distintos sectores
ofrecen su visión acerca del fu-
turo de las localidades de Elda
y Petrer en páginas especiales
donde analizan los retos a los
que se enfrentan ambas pobla-
ciones en los próximos diez
años. Los planes estratégicos
que se están diseñando contri-
buirán a la recuperación de la
industria y los servicios.

Cifra histórica de 41,2 millones de
euros de Presupuesto Municipal
Los presupuestos municipales
de 2021, aprobados el miérco-
les, con la única abstención de
Ciudadanos, contarán con 41,2
millones de euros. Estos presu-
puestos representan la mayor
movilización de recursos pro-
pios de la historia del Ayunta-

miento de Elda. Las partidas
que experimentan un mayor au-
mento son Servicios Sociales
para atender las necesidades
de familias, pymes y autóno-
mos, y otros grandes proyectos
en torno a la recuperación de
edificios emblemáticos.

El alcalde presentó el proyecto de remodelación
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Antonio Juan Ortuño es la se-
gunda generación de podólogos,
tras coger el testigo de su padre,
quien ejerció la profesión duran-
te más de 30 años en Elda. A lo
largo de su recorrido profesio-
nal, la formación continua y
apuesta por la innovación, así
como la aplicación de la tecnolo-
gía en sus tratamientos han he-
cho que sean ya 18 los años que
cumple como profesional ofre-
ciendo sus servicios.

Tras iniciar su andadura en
una pequeña clínica, cercana a la
actual ubicación, fue en el año
2015 cuando decide trasladarse
a las actuales instalaciones, ubi-
cadas en la calle Quijote, núme-
ro 28, de Elda, para ofrecer un
espacio totalmente adaptado a
las necesidades de los pacientes,
incluyendo las últimas tecnolo-
gías para obtener un diagnóstico
más preciso.

Son numerosos los pacientes
atendidos durante todos estos
años en el campo de la podología
general, para la cual ha utilizado
tratamientos conservadores para
resolver las patologías.

También ofrece soluciones
quirúrgicas para problemas de
uñas encarnadas, siendo este un
tratamiento definitivo, indoloro
y con un breve periodo de recu-
peración. Además, colabora con
otra clínica para la realización
de intervenciones quirúrgicas os-
teoarticulares (dedos en marti-
llo, dedos en garra, etcétera).

En la actualidad, el centro
cuenta con un espacio destinado
exclusivamente a realizar estu-
dios biomecánicos de la marcha
y de la carrera, así como estudios
biomecánicos ciclistas. Como
valor añadido en el campo de los

Podología y Biomecánica Deportiva Antonio Juan Ortuño
cumple 18 años y lo celebra ofreciendo un nuevo servicio

estudios biomecánicos de carre-
ra, a cada corredor se le asesora
en materia de calzado deportivo
complementando el servicio para
mejorar su rendimiento y preve-
nir lesiones.

También es importante desta-
car la realización de estudios de
la pisada a los más pequeños, ya
que, en muchos casos, gracias a
un diagnóstico precoz es posible
frenar o incluso corregir patolo-
gías que pueden conllevar serios
problemas en edades adultas. En
cualquier caso, los tratamientos
son totalmente personalizados,
siendo las plantillas un soporte
fundamental en muchos casos.

Nutrición y psicología
El centro cuenta con un servicio
de nutrición, el cual se amplió el
pasado año con un nuevo nutri-
cionista, para ayudar a mejorar
el estado de salud a través de la
alimentación. Cuenta con profe-

El equipo de profesionales agradece la confianza de sus clientes durante estos 18 años

sionales especializados en nutri-
ción deportiva, así como en nu-
trición para el embarazo.

Como novedad, destaca el nue-
vo servicio de psicología, dirigi-
do por Marta Aracil Bellot, que
es licenciada en Psicología por
la Universidad de Murcia, más-

ter en Psicolo-
gía General Sa-
nitaria, experta
universitaria en
Neuropsicolo-
gía y Demencias
y especialista
universitaria en
Psicogerontolo-
gía. Aracil es la
encargada de
ayudarles a re-
solver aquellos
problemas tales
como ansiedad,
depresión, tras-
tornos de la con-
ducta alimenta-
ria, duelo, en-
fermedades cró-
nicas...

El equipo de
profesionales

de la clínica quiere agradecer la
confianza depositada en el cen-
tro durante todos estos años y
dar las gracias a cada uno de los
pacientes, «ya que son ellos los
que han hecho posible la evolu-
ción y crecimiento de nuestro
centro».

El nuevo servicio de psicología está dirigido por la licenciada Marta Aracil

El centro ofrece un nuevo servicio de psicología y nutrición
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Estamos en el momento decisivo
para diseñar el futuro de Elda y Petrer

El año de pandemia ha agrava-
do la debilidad de la economía
de Elda y Petrer, sobre todo en el
sector zapatero, siempre a re-
molque de las sucesivas crisis
que afectan especialmente al
mundo de la moda.

Ante la crisis económica, lejos
del espíritu emprendedor del
pasado, el sector zapatero se ha
retraído optando por invertir
menos en sus empresas, deriva-
do de la ausencia de liderazgo a
la hora de crear y desarrollar
marcas propias en las últimas
cinco décadas, lo que le ha hecho
perder numerosos mercados, es-
pecialmente fuera de Europa,
quedando además prácticamen-
te sin presencia en el mercado
asiático, el más importante en
este momento.

El sector zapatero está langui-
deciendo y buena prueba de ello
es la ausencia desde hace años
de una asociación de industria-
les de Elda-Petrer, es decir, de
una voz que sirva como interlo-
cutora ante la Administración,
que reivindique ante los agentes
públicos mayores inversiones
para un sector del que depende
en buena medida el futuro de
ambas localidades, que tienen en
el calzado todavía su principal
actividad económica.

Los analistas del sector co-
mentan que en Elda y Petrer se
siguen fabricando zapatos, pero
se carece de la estructura comer-
cial, de inversión en marketing y
en creación de una marca propia
que haga de sus empresas agen-
tes que puedan competir en los
mercados internacionales más
pujantes. Por no hablar de la
falta de trabajadores cualifica-
dos que se van jubilando sin re-
levo generacional porque los jó-
venes huyen de las penurias la-
borales de este sector, tan las-
trado por la economía sumergi-
da. Tampoco ayudó la venta de
la firma Stuart Weitzman al gru-
po Coach, que fue un mazazo a la
moral y a la economía local.

La pandemia ha dejado al sec-
tor del calzado en una precaria
estabilidad productiva, con
ERES a la espera de nuevos pe-
didos e incluso el cierre de algu-
nas empresas al comienzo de la
siguiente temporada. Los empre-
sarios y trabajadores de ambas
localidades han luchado con te-

són, aportando lo mejor de ellos
mismos para que el calzado se
mantenga a flote, pero no solo
se requiere esfuerzo, sino adap-
tarse a la denominada era digi-
tal, de la globalización, donde
invertir en marketing, elaborar
un calzado «made in Elda» o
«made in Petrer», son aspectos
que no siempre se han tenido en
cuenta.

Elda y Petrer se encuentran en
un momento decisivo para pla-
near su futuro a medio y largo
plazo, más ahora que la Admi-
nistración central permite a sus
ayuntamientos disponer de mi-
llones de euros de su remanente
tantos años guardado y optar a
cuantiosas ayudas.

En las páginas especiales que
publicamos, numerosos exper-
tos aportan pistas hacia y por
dónde debemos caminar. Tres
claves sobresalen en sus opinio-
nes: analizar las fortalezas y
debilidades de Elda y Petrer
como punto de partida; consen-
suar las líneas con los diferentes
sectores de la sociedad en la
búsqueda y aplicación de solu-
ciones; y una buena gestión po-
lítica que dirija los rumbos de
ambas poblaciones. Como pro-
puestas más concretas, destaca
el apoyo decisivo a nuestra prin-
cipal industria, modernizando
los polígonos industriales, pu-
blicitando nuestras marcas y lo
que mejor sabemos hacer (el
Museo del Calzado es un valor),
así como ofreciendo incentivos
para que se instalen grandes
empresas, para lo cual hay que
crear más suelo industrial y adel-
gazar la burocracia en todos sus
campos. Si hay trabajo en la
industria, el sector servicios fun-
cionará bien.

Por otra parte, el futuro nos
abre opciones como trabajar en
proyectos conjuntos de Elda y
Petrer en los que todos salga-
mos beneficiados. Por último,
necesitamos que ambas locali-
dades sean ciudades atractivas
para vivir, limpias, verdes, que
pongan soluciones a problemas
como la degradación de algunos
barrios, pensadas para generar
servicios, ocio y urbanísticamen-
te atractivas hacia el futuro.

Para ello hay que contar con
los mejores técnicos y expertos,
cueste lo que cueste.

El Ayuntamiento aprueba sus
presupuestos más ambiciosos

M.O. / J.M.

El pleno del
Ayuntamiento
de Elda apro-
bó el pasado
miércoles los
Presupuestos
Munic ipales
de 2021, así
como de los
organ ismos
a u t ó n o m o s
municipales,
con 20 votos a
favor, del
PSOE, Iz-
quierda Unida,
Partido Popu-
lar y el edil no
adscrito, Fran-
cisco Mateos; y cinco absten-
ciones, de Ciudadanos. Son los
presupuestos más elevados de
la historia eldense al alcanzar
los 41,2 millones de euros. A
ello hay que sumar 15 millones
en inversiones aprobadas hace
una semana dentro del Plan
Elda Renace.

El edil del PP, Fran Muñoz,
manifestó que el PP votó a fa-
vor de unos presupuestos del
PSOE e IU «porque estamos en
una pandemia que ha cambia-
do la forma de hacer política»,  y
van a exigir que se ejecute el
documento que se aprueba.

El portavoz de Izquierda Uni-
da y miembro del gobierno, Ja-
vier Rivera, destacó que 2021
se presenta como un reto políti-
co de envergadura, por los efec-
tos de la pandemia, pero estos
«son los presupuestos más so-
ciales», en el que se recogen
propuestas de todos los grupos
políticos.

El portavoz de Ciudadanos,
Paco Sánchez, explicó que su
partido se ha abstenido por en-
tender que «este no es el presu-
puesto que los emprendedores
de Elda necesitan» y echan en
falta un proyecto de ciudad. «No

se aprobó el Plan General de
Ordenación Urbana, PGOU, es
el momento de hacer proyectos
que traigan empleo. Además,
tampoco está la Casa de la
Cultura o el Cuartel de la Guar-
dia Civil, ni hay proyecto de vi-
vienda social ni actuaciones en
el Museo del Calzado o nove-
dades sobre el aparcamiento
del hospital, y contamos con las
tasas de IBI más altas».

El edil socialista de Hacien-
da, José Antonio Amat, conclu-
yó  que «en estos presupuestos
aumentan las partidas de pro-
tección social para que ningún
ciudadano se quede atrás a
causa de la crisis provocada
por la pandemia». Y destacó el
incremento en las partidas de
limpieza, policía, en el área de
ayudas a empresas y autóno-
mos, así como los 614.000
euros en ayudas a colectivos y
asociaciones, entre ellas las de
fiestas. También  dijo que «hay
algunas inversiones como los
250.000 euros para el castillo,
700.000 euros para actuacio-
nes urbanísticas y otras parti-
das para el archivo histórico, el
Yacimiento El Monastil o los
museos.

El pleno se realizó de forma telemática

VALLE DE ELDA  *  Pág. 3  (viernes, 12 de marzo de 2021)



VALLE DE ELDA  *  Pág. 4  (viernes, 12 de marzo de 2021)

E L D AE L D AE L D AE L D AE L D A

P E T R E RP E T R E RP E T R E RP E T R E RP E T R E R

Fallecidos en Elda

OBITUARIO

Fallecidos en Petrer

Ayuntamiento ....................... 965 38 04 02 ............ 965 98 94 00
Bomberos ....................... 965 38 50 80 ............ 965 38 50 80
Cruz Roja ....................... 965 38 09 87 ............ 965 37 14 85
Conservatorio ....................... 965 39 06 07 ............ 965 39 06 07
Guardia Civil ....................... 965 38 09 64 ............ 965 38 09 64
Hogar del Pens. ....................... 966 957 760 ............ 966 957 750
Policía Nacional ....................... 966 98 01 01 ............ 966 98 01 01
Hospital General ....................... 966 98 90 00 ............ 966 98 90 00
Tanatorio ....................... 965 39 99 52 ............ 965 39 99 52
Estac. Autobus ....................... 902 42 22 42 ............ 902 42 22 42
Estac. Trenes ....................... 691 90 46 06 ............ 691 90 46 06
Taxis ....................... 965 38 10 30 ............ 966 31 15 81
Cementerio ....................... 965 39 24 31 ............ 661 37 94 58
Protección Civil ....................... 965 38 04 02 ............ 966 95 52 25
Teatro ....................... 966 98 22 22 ............ 966 98 94 09

ELDA PETRER

De lunes a jueves, de 9 a 14 h
C/ Nueva, 14   Tel.966 980 300

Sabados, de 10 a 14 h
Plaza Sagasta

SANTA ANA:  de lunes a viernes 8:00 y 19:30 horas. Sábados 19:30 h.
Domingos y festivos 8:30, 11, 12:30 y 19 horas. Tel.: 965 38 04 19.
LA INMACULADA: de lunes a viernes 19 horas. Sábados 18 y 19 horas.
Domingos y festivos: 9, 12 y 19 horas. Tel.: 965 380 823.
SAN FRANCISCO DE SALES: de lunes a sábado 20 horas.
Domingos y festivos, 9 y 12 horas. Tel.: 630 630 549.
S. JOSÉ OBRERO: martes a sáb. 18:30 h.
Dom. y festivos 12:30 h. Tel.: 965 07 07 86.
SAN PASCUAL BAILÓN: lunes, 9 horas. Martes a sábado, 19:30 horas.
Domingos y festivos, 11 horas. Tel.: 965 39 73 09.
GERIÁTRICO: todos los jueves a las 17 horas. Tel: 9653951 13.
HOSPITAL: sábados y vísperas de solemnidades a las 17 h.
Dom. y festivos a las 9 h.
NOVAIRE: Viernes a las 17:30 horas..  Tel.: 965 07 07 86.
LA SANTA CRUZ (Petrer): de martes a sábados 19:30 horas.
Domingos y festivos, 10 y 12 horas. Tel.: 965 37 03 94.
SAN BARTOLOMÉ (Petrer): de lunes a viernes 8 y 19:30 horas.
Sábados 19:30 horas. Domingos y festivos, 9 y 12 horas. Tel.: 965 37 06 27.

HORARIOS DE MUSEOSHORARIOS DE MUSEOSHORARIOS DE MUSEOSHORARIOS DE MUSEOSHORARIOS DE MUSEOS

* MUSEO ARQUEOLÓGICO MUNICIPAL ELDA: de lunes a viernes, de 10 a
14 horas. Visitas concertadas, llamar al teléfono 96 698 92 33. (Casa de Cultu-
ra, Príncipe de Asturias, 40)
* MUSEO DEL CALZADO: de lunes a viernes, de 10 a 14 y de 17 a 20 horas.
Sábados de 10 a 14 horas. Avda. de Chapí, 32 (Edificio Ficia) Tel.: 96 538 30
21. Visitas teatralizadas: 3º domingo al mes. Visitas guiadas para grupos de
más de 10 personas.
* MUSEO ETNOLÓGICO: de martes a sábado de 10 a 13 y de 17 a 20 horas.
C/ Eduardo Dato, 22  Elda. Teléfono 966 841 021.
* MUSEO «KURHAPIES» DE CALZADO: visita previa cita, llamando al teléfo-
no 96 539 20 11.
* MUSEO DE CALZADO MIGUEL’LO: horario de 9 a 13 y de 16 a 20 horas.
Visita previa cita, llamando al teléfono 96 538 17 20.
* MUSEO ARQUEOLÓGICO Y ETNOLÓGICO «DÁMASO NAVARRO»
PETRER: de lunes a viernes, de 10 a 14 horas. Sábados de 18 a 20 horas.
Domingos y festivos de 11 a 14 horas. Plaza de Baix, 10. Teléfono 966 989 400.
* VISITAS GUIADAS CASTILLO Y CASAS CUEVA DE PETRER: de martes a
viernes a las 11, 12 y 13 horas. Sábados, domingos y festivos a las 11, 12 y 13
horas. Teléfono 966 989 401.
* MUSEO DE LA HORMA: Visitas concertadas. Avenida de la Melva, 3 Elda.
Teléfono 660 321 001.

El empresario el-
dense Francisco
Baquera falleció el
pasado 4 de marzo
debido a una larga
enfermedad a los
73 años de
edad en San Juan
de Alicante. Fue un
destacado empre-
sario en el sector
de pieles y curtidos
para el calzado y

IN MEMORIAM

A Francisco Baquera

Francisco Baquera

un gran amante de Elda, su ciu-
dad natal.

Baquera estudió en los Jesui-
tas de Alicante y posteriormen-
te ingresó en la facultad de Ar-
quitectura de la Universidad de
Navarra. En 1970 se trasladó a
vivir y trabajar a Alemania para,
durante dos años, formarse y
especializarse en la fabricación
de curtidos en la principal multi-
nacional de la época. Posterior-
mente comenzó a trabajar en
Baquera S.A. propiedad de su
padre donde desempeñó fun-
ciones de dirección comercial y
expansión, hasta ser el presi-
dente ejecutivo bajo la denomi-
nación Curtidos Baquera, una
de las firmas eldenses referen-
tes en el sector que superó los

cincuenta años de
actividad.

Paco Baquera,
como así era conoci-
do, con ADN empren-
dedor desde joven,
fue pionero en parti-
cipar e impulsar mi-
siones internaciona-
les empresariales,
junto a otros empre-
sarios referentes del
sector del calzado es-

pañol, misiones en países como
Rusia y Marruecos en la déca-
da de los 70 y posteriormente
en establecer sociedades y re-
laciones empresariales con im-
portantes grupos empresaria-
les internacionales en Alema-
nia, Túnez, India y República
Dominicana, entre otros; y es-
pecialmente en Italia, donde
consolidó estrechos vínculos
comerciales con las firmas de
mayor prestigio en el sector de
la moda. Francisco Baquera fue
un firme defensor de la calidad
y del diseño de la industria za-
patera de España y especial-
mente en su pueblo, Elda.

José Manuel
Bonilla Gavilanes

Marí Plaza Mayor Ortega y Gasset, 31 965 38 09 51
Juan M. Fluviá Virgen Desmpara., 58 965 39 83 45
Mateo Fernández Juan  Carlos I, 26 965 38 08 34
Hortensia Rico c/ Nueva, 2 965 38 01 72
Arce Rico Gran Avenida, 74 965 39 64 95
Mª Virtudes Hdez. Padre Manjón, 11 965 38 55 98
Angela Pérez Az. Jaime Balmes, 18 966 96 51 42

Ana María Lloret Camino Viejo Elda, 43 965 37 51 00
Juan L. Villarroya Leopoldo Pardines, 16 965 37 01 05
Zeneida Persegu. Avda. de Madrid, 65 965 37 09 90
Rafaela Vidal Gabriel Payá, 52 965 37 10 51
Carlos Millá Parc 9 d´Octubre 965 37 47 15
Mª Teresa Puche Cánovas del Castillo, 7 965 37 06 40
Carlos Coves Brigadier Algarra, 28 965 37 19 66

Día 12
Día 13
Día 14
Día 15
Día 16
Día 17
Día 18

Día 24 de febrero, Virtudes Mar-
tínez Castellanos, de 91 años.
Juan José Amorós Aracil, de 86
años. Día 25, Jovita Gregorio
González, de 96 años. Bienve-
nida Ortuño González, de 87
años. Día 27, Telesfora Rubio
Sánchez, de 72 años. Carmen
Megías Martínez, de 83 años.
Día 1 de marzo, Rafael López
Outes, de 64 años. Día 2, Con-
suelo Pérez Zamora, de 96
años. Olimpia Albert García, de
84 años. Día 3, Antonio Martí-
nez Balaguer, de 68 años. Día
4, Francisco Baquera Geróni-
mo, de 73 años. Adelina Trujillo
Portillo, de 88 años. Manuel
Román Cremades, de 78 años.
José Miguel Salcedo Salado,
de 56 años. Día 5, Guillermina
Picó Busquier, de 87 años. Día
6, Saturnino Rodríguez López,

Día 22 de febrero, Alejandro
Agulló Talaya, de 24 años. Día
26, Juan Payá Manchón, de
90 años. María Gracia Solera
Gil, de 94 años. Día 27, José
López Deltell, de 69 años. Día
28, Isabel Rodríguez Berme-
jo, de 53 años. Día 1 de mar-
zo, Pilar Martínez Jiménez, de
68 años. Día 3, Juan Carlos
Navarro Mira, de 59 años. Día
5, Manuel Peñafiel Tornero,
de 84 años. Joaquín Planelles
Ripoll, de 73 años. Día 8, Ro-
sario Garrido Lozano, de 59
años. Cayetano Olmos Juan,
de 62 años. Día 10, Adela Moltó
Pérez, de 97 años.

Día 12
Día 13
Día 14
Día 15
Día 16
Día 17
Día 18

de 85 años. Día 9, Gaspar
Borrel Marco, de 89 años.

Tel.: 682 865 020

SE OFRECE
 - Auxiliar de ayuda a domicilio

para ancianos.
- Auxiliar de Enfermería en Geriatría.

Ambas con titulación.

3083

Para el cuidado de personas mayores
y para limpieza de casas o escaleras.

Buenas referencias. Solo por las tardes
y también fines de semana.

3083

SE OFRECE SEÑORA

Tel. 663 456 504
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Valle de Elda  promueve una
campaña de publicidad gratuita
para apoyar la hostelería

MARTA ORTEGA

Ediciones Notivalle, empresa
editora de Valle de Elda, lanza
una nueva campaña para ayu-
dar al comercio local, en esta
ocasión enfocada a ayudar a la
hostelería bajo el título #Con-
NuestraHostelería. La campa-
ña se ofrece de forma gratuita a
todo aquel negocio de hostele-
ría que lo solicite la aparición en
la guía comercial online del pe-
riódico www.valledeelda.com
durante tres meses.

Para optar a esta publicidad
gratuita no es necesario ser
cliente ni adquirir ningún com-
promiso posterior.

A esta ayuda puede optar
cualquier empresa dedicada a
la hostelería de Elda y Petrer y
las solicitudes se gestionarán
de forma rápida y por orden de
entrada.

La fecha límite de solicitud
para participar en la campaña
#ConNuestraHostería es el 31
de marzo. Para hacerlo solo hay
que entrar en este enlace y re-
llenar el formulario o a través de
la pestaña superior del menú
«ConNuestraHostelería».

El Departamento Comercial
de Valle de Elda se pondrá en
contacto con cada comercio
para gestionarlo.

La fecha límite para participar en la campaña es el 31 de marzo

Doctor

OTORRINOLARINGÓLOGO

Enfermedades de:
GARGANTA

NARIZ y OÍDO

C/ Poeta Zorrilla, 1  Piso 2º Pta. 4 ELDA (Alicante)

Teléfono 965 381 627

SERVICIO DE LOGOPEDIA

ENRIQUE MARES
ARAMBUL

Elda acogerá la vacunación
del profesorado de la comarca

REDACCIÓN

Elda será el punto donde se
vacunará al profesorado de la
comarca los días 18, 26 y 27 de
marzo. Esto será posible por-
que la pista azul ha sido escogi-
da como centro de vacunación
masivo por la Generalitat Va-
lenciana, anunció el alcalde de
Elda, Rubén Alfaro.

Durante la cuarta semana de
marzo se espera que unos 3.000
profesores, desde Infantil a Se-
cundaria, pasen por este punto
para recibir la primera dosis.
Será en los días previos al fin de
semana para que los efectos
secundarios que pudieran te-
ner los vacunados no les afecte
en su incorporación a las cla-
ses.

El equipo de gobierno ha ofre-
cido este punto puesto que «es
un espacio amplio, en el que
habrá entre siete y nueve boxes
para la vacunación, una zona
de entrada y otra de descanso,
pues tras recibir la dosis la po-
blación debe esperar entre 15 y
30 minutos para comprobar que

no hay reacciones al medica-
mento. También habrá en todo
momento una ambulancia, solo
por precaución».

Es un espacio idóneo no solo
por su gran tamaño, sino por-
que cuenta con el campo anexo
al antiguo Pepico Amat que
puede utilizarse como zona de
aparcamiento o descanso y con
un área de servicios próxima.

Se espera que a partir de
abril, si las empresas farma-
céuticas cumplen con el acuer-
do, «se estima que en la ciu-
dad habrá que gestionar la lle-
gada de 4.000 vacunas sema-
nales que se deberán adminis-
trar», explicó Alfaro.

La logística es un reto debido
a que cada una de las tres
vacunas aprobadas hasta aho-
ra tiene unas características
concretas, aunque habrá que
ver cómo avanza el proceso.

De otro lado, el día 11 de
marzo comenzó la vacunación
de la segunda dosis a los ma-
yores de 90 años.

La incidencia acumulada baja
en Elda hasta 98,83 casos

M.O.

La última actua-
lización de datos
de Sanidad reve-
la que hasta el
pasado 8 de mar-
zo Elda tenía una
incidencia acu-
mulada de 98,83
casos por cada
100.000 habitan-
tes con 52 casos
en los últimos 15
días. Petrer man-
tiene la tasa en
166,3 casos por
cada 100.000
habitantes en las
últimas dos se-
manas. En Elda y Petrer la inci-
dencia se ha reducido desde el
21 de febrero considerablemen-
te, pues en esa fecha la cifra era
de 387,7 y 303,42 respectiva-
mente.

El dato de Petrer es el más
alto del Departamento, seguido
de Villena con una incidencia
de 126,60 casos por cada
100.000 habitantes, por lo que
son los únicos dos municipios
con unas cifras superiores a los
100 casos por cada 100.000
habitantes.  En el departamen-
to, la incidencia es de 100,21
casos por cada 100.000 habi-
tantes.

El Departamento, que cubre
13 municipios del Alto y Medio
Vinalopó, ha registrado 77 ca-
sos nuevos, de estos más de la
mitad se han producido en Elda
y Petrer. Elda cuenta con 24
casos nuevos hasta sumar
5.872 y Petrer llega a 4.074 con
25 nuevos positivos. Villena
suma 13 casos; Novelda, siete;
Monóvar, cinco; Sax, dos y Sa-
linas un nuevo caso.

En cuanto a los datos de falle-
cidos, Sanidad ha reportado cin-
co muertes nuevas en Petrer y
tres en Elda y tres en Villena.
Novelda ha sumado cuatro nue-
vas muertes y Monóvar una.

Mejoran las cifras de incidencia
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FALLECIÓ EL 24 DE MARZO DE 2014

Sus familiares les comunican que la misa que se cele-
brará el próximo VIERNES 19 DE MARZO A LAS 19:30
HORAS EN LA IGLESIA DE SANTA ANA DE ELDA se
ofrecerá por el eterno descanso de sus almas, agrade-
ciendo su asistencia a este acto.

FALLECIÓ EL 19 DE MARZO DE 2002

D.E.P.

CONCHITA
MAESTRE GARCÍA

DÉCIMONOVENO ANIVERSARIO

SÉPTIMO ANIVERSARIO

ALEJANDRO
BARBERO BOIX

El pasado jueves 4
de marzo falleció
Manuel Román Cre-
mades, profesor el-
dense de distintas
humanidades, cuya
pasión fue la ense-
ñanza de Historia del
Arte. Así es como
muchos hemos co-
nocido a Manolo, im-
partiendo clase. Al-
gunos en el IES La
Melva, otros en el
colegio Sagrada Fa-
milia, en la EURLE o
en las Aulas de la
Tercera Edad. Mu-

A Don Manuel Román,
el gusto por el arte

chos de sus antiguos alumnos y
alumnas seguimos recordando
a Manolo divulgando sus cono-
cimientos sobre historia o so-
bre arte con total cercanía y
acompañadas de una dimen-
sión humana inconmensurable.
Manolo no solo fue un buen
profesor, también ha sido un
maestro de la vida para muchas
personas.

Durante toda su existencia
supo vencer adversidades y
ayudar a otras personas a ha-
cerlo lo que le eleva a ejemplo
de superación. Y si su pasión
en la vida fue el Arte y la divul-
gación del mismo, el más im-
portante de los valores que pro-
pugnaba era la amistad. Por
ello, Manolo se fue rodeado de
amistades, a las que les dedicó
una vida entera, cuidando los
detalles de cada encuentro, de
cada momento. Y más te valía

ser recíproco y atento, si no
querías ganarte una buena re-
gañina.

Se nos fue Manolo, para unos
pocos afortunados Manolico,
pero no deberíamos dejar caer
en el olvido su ejemplo, ni su
recuerdo. Elda le debe mucho a
este vecino que durante déca-
das apoyó a grupos artísticos
locales, rechazó ofertas de for-
mar parte de la Universidad por
seguir en su querida Melva y
elevó la crítica artística en la
ciudad. Fue un profesor magis-
tral, un enamorado del Arte y
una gran persona, ojalá la pan-
demia permita que algún día su
ciudad y sus instituciones edu-
cativas puedan hacer un reco-
nocimiento a su figura.

IN MEMORIAM

Adiós a Pepe Belmar
José Belmar nació en Elda en
1925, fue el 5º de seis herma-
nos, hijo de Nazario Belmar Gil
y Paquita Martínez González.

 Sus raíces constituyen una
mezcla de los ir y venir de las
gentes españolas a lo largo del
siglo XIX y XX, buscando mejo-
res oportunidades, entre Alba-
cete, Elda y Teruel. Su abuelo
José Martínez González creó la
firma de calzado que llevaba su
nombre y fue de las más anti-
guas de la ciudad, donde traba-
jaron su tío José Martínez Gon-
zález, apodado el Aragonés, al-
calde de Elda, así como su pa-
dre Nazario y su tío Floro, im-
pulsando el negocio que des-
pués continuaron durante mu-
chos años sus hermanos Anto-
nio y Paco. Su hermano Manolo
fue un importante empresario
del calzado y Nazario un reco-
nocido futbolista del Real Ma-
drid, abogado y productor de
cine. Su única hermana, Fina,
con la que estuvo muy unido, se
casó e hizo su vida entre Madrid
y Cartagena.

Sus primeros pasos profesio-

nales se encaminaron a la agri-
cultura y ganadería, teniendo
esta actividad en la finca fami-
liar El Tejar de Alpera. Poste-
riormente se casó con la madri-
leña Ana Mary Zúñiga, con la
que tuvo 6 hijos, y ahora 13
nietos y 3 bisnietos, y continuó
con la misma actividad en una
finca llamada Santa Cruz, en la
Carretera de Madrid, a la entra-
da de Elda. En los años 60, y al
calor del auge de la industria,
creó su propia fábrica de calza-
do, Iberex y Ariam. La crisis del
74 le hizo volver a sus orígenes
agrícolas y empezó con su sue-
gro Mariano Zúñiga una explo-
tación de limones y otras activi-
dades empresariales.

Muy aficionado a los depor-
tes, jugó al futbol en el Eldense,
pero su gran pasión fue el tenis.
Apoyó la creación del Club de
Campo y fue de los primeros
que iniciaron el tenis en Elda.
En el año 1966, en un viaje
comercial a la Feria de Calzado
de Nueva York, conoció a los
primeros profesionales del te-
nis, Laver, Rosewall, Okker… y

al único  español en aquellos
locos años, Andrés Gimeno. De
allí se trajo también dos cosas:
4 raquetas Dunlop Maxply que
le compró a Tom Okker  y saber

José Belmar Martínez

Manuel Román junto a exalumnos suyos

hacer «la dejada», de la
que fue un maestro.  Con
él aprendimos muchos a
jugar al tenis  y trasladó
esta afición sobre todo a
su hijo Fernando, exce-
lente jugador y Campeón
de España de veteranos,
que ha representado a
España en distintas cate-
gorías.

Generoso, alegre y fa-
miliar, le gustaba el cam-
po más que nada. Supo
ganarse la amistad, el
cariño y el respeto de su
familia, amigos  y la gente
con la que estuvo.

Desde el cielo, donde
ya está, nos animará a hacer
desde el fondo de la pista, esa
última dejada imposible.

Adrián Lázaro Vizcaíno
Su antiguo alumno

y amigo eterno

Hijos de Pepe Belmar
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La Plaza de Arriba se convertirá en un espacio
recreativo y cultural de 1.200 metros cuadrados

MARTA ORTEGA

El alcalde de Elda, Rubén Alfa-
ro, presentó la pasada semana,
acompañado por el edil de Ser-
vicios Públicos Sostenibles,
José Antonio Amat, el diseño
de la que será la Plaza de Arriba
-actual Sagrado Corazón-, un
parque junto al Ayuntamiento
que tendrá 1.200 metros cua-
drados, con un mural de 600
metros que recreará la imagen
de la Elda medieval. Contará
con un pequeño escenario y
una zona de juegos.

Alfaro dijo que se hará una
transformación moderna de la
plaza que se convertirá total-
mente en peatonal, por lo que
se eliminará la calle que cruza
la actual plaza Sagrado Cora-
zón. Tendrá una inversión en
torno al 1,2 millones de euros.
Esta actuación permitirá, según
el alcalde, crear 20 empleos di-
rectos e indirectos.

El proyecto, que ha sido de-
sarrollado por el arquitecto el-
dense Tito Ortiz, y el mural crea-
do por la eldense licenciada en
Bellas Artes Marina Pérez, po-
dría empezar a construirse a
partir de finales de este año,
indicó Alfaro, pues ya se ha
aprobado el proyecto y pronto
pasará a licitarse.

Ortiz señaló que su diseño
busca conectar la iglesia de
Santa Ana con el Castillo de
Elda a través de unas líneas
virtuales. Así, habrá un camino
principal entre ambos puntos
de la ciudad. También habrá
unos arcos que simulan las an-
tiguas puertas de la ciudad,
como símbolo de la expansión
de Elda. Este parque incluirá el
actual solar junto al Ayuntamien-
to de la ciudad, vallado desde
hace años. Acogerá una gran
bancada así como un espacio
con escenario a pie llano para
que se puedan realizar activi-
dades y una zona de juegos
separada por naranjos.

En la fachada del Ayuntamien-
to se creará un gran mural con
un tamaño de 600 metros cua-
drados. Contará con la repre-

sentación artística de la Elda
amurallada a través de formas
geométricas y colores planos, y
en su interior de forma realista
se plasmarán puntos clave de
la Elda antigua, desde la anti-
gua iglesia, pasando por la an-
tigua mezquita, las Plazas de
Arriba y de Abajo -actual Plaza
de la Constitución-, dos hornos,
un hospital, el castillo y la ermita
de San Antón. También se re-
cogerá que había zona de caza
y se vivía de la agricultura.

El objetivo es devolver el es-
plendor a esta zona del casco
antiguo, como un nuevo paso
hacia su recuperación, que va
en sintonía con el Plan Director

para la construcción del Casti-
llo así como la reurbanización
de su terreno colindante.

La Plaza de Arriba forma parte
de la historia de Elda, pues des-
de 1426 hasta 1945 acogió el
mercado semanal, indica el cro-
nista de Elda, Gabriel Segura.
Desde su construcción en el
siglo XV, ha cambiado su deno-
minación: hasta 1871 era cono-
cida como la Plaza de Arriba,
luego pasó a ser de Topete has-
ta 1932, seguidamente de Ni-
ceto Alcalá-Zamora hasta 1936,
durante la Guerra Civil se deno-
minó de Juan Mollá, durante la
dictadura se llamó de la Revo-
lución Nacional Sindicalista
(RNS) y con la llegada de la
Democracia pasó a llamarse del
Sagrado Corazón.

En el año 1938 debajo de la
plaza se construyó un refugio
antiaéreo con capacidad de
hasta 750 personas. En 1945
con la llegada del nuevo merca-
do de abastos perdió su función
comercial. En 1959 se arrancó
su arbolado y una década des-
pués se reformó la plaza y se
abrió una calzada que la cruza-
ba tras el derribo de la manzana
de casas situadas entre la pla-
za, la iglesia y la calle San Fran-
cisco. Reforma en la que se
construyó la fuente luminosa y
los actuales jardincillos.

2768/...

Desayunos
Almuerzos
Meriendas
Cenas

Abrimos
ininterrumpidamente
desde las  6:30 horas

hasta las 23 horas

C/ María Guerrero, 23
(Junto Mercado Central)  ELDA

Tel. 658 990 939

Historia de la plaza

Las autoridades y los diseñadores mostraron el proyecto

Wifi gratuito para las plazas
que voten los ciudadanos

JULIA MORAGA

Los concejales de Moderniza-
ción, Jesús Sellés, y de Partici-
pación Ciudadana, Javier Rive-
ra, presentaron el pasado mar-
tes una iniciativa que tiene como
objetivo «mejorar la capacidad
comunicativa y de acceso a la
información de la ciudadanía.
Desde el Ayuntamiento de Elda
accedimos al fondo europeo
WiFi4EU, un programa para la
promoción del acceso libre de
los ciudadanos a la conectivi-
dad wifi en espacios públicos»,
indicó Sellés.

Por su parte, Javier Rivera
declaró que «ya que es un pro-
grama de recursos limitados,
desde el Ayuntamiento de Elda
vamos a promover un proceso
de participación pública para
que sea la propia ciudadanía
eldense la que elija qué plazas
de la ciudad quedarán dotadas
de wifi abierto y gratuito».

De forma que cada partici-
pante tendrá hasta tres votos
para seleccionar las plazas que
prefiere. En aquellas que reci-
ban más apoyos se instalarán
los puntos wifi para que la ciu-
dadanía pueda acceder a in-
ternet.

Para poder participar tan sólo
habrá que registrarse en el por-
tal www.elda.governalia.es  y
participar en el proceso «Pla-
zas WIFI4EU». El plazo de vo-
tación estará abierto hasta el 4
abril.

Las plazas que optan a ser
puntos wifi gratuitos son: Plaza
del Ayuntamiento, parque de la
Concordia, Plaza Sagasta, Pla-
za del Zapatero, Plaza Caste-
lar, Plaza del Hidalgo Caballe-
ro,  Parque del Severo Ochoa,
Plaza de la FICIA, Parque de la
Huerta Nueva, Plaza Mayor,
Parque del Mere y Parque de la
Nueva Fraternidad.
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Su esposo Manuel Rubio, hijos y demás familia agradecen las
numerosas muestras de cariño y condolencias recibidas y les
comunican que la misa que se celebrará el VIERNES 9 DE ABRIL A
LAS 19:30 HORAS EN LA IGLESIA DE LA SANTA CRUZ DE PETRER
se ofrecerá por el eterno descanso de su alma, agradeciendo su
asistencia a este acto.

FALLECIÓ EL 8 DE MARZO DE 2021

A LOS 59 AÑOS DE EDAD

D.E.P.

ROSARIO
GARRIDO
LOZANO
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M.O.

El Ayuntamiento
de Elda rehabili-
tará el edificio
más antiguo de
Elda, en la calle
San Roque,
construido entre
1642 y 1652.
Este espacio fue
un antiguo Hos-
pital de Pobres
de Elda y solo
queda de él su
ermita, si bien,
volverá a ser la
sede de las co-

Las cofradías de la Semana Santa volverán
al edificio de la calle San Roque

fradías de la Semana Santa. El
presupuesto que se proyecta
es de unos 400.000 euros para
esta actuación dentro del pa-
quete de inversiones de 15 mi-
llones de euros.

Ahora mismo desde el Ayun-
tamiento de Elda se está reali-
zando un estudio de patologías
del edificio para después llevar
a cabo el proyecto de reforma.
La intención del equipo de go-
bierno es cerrar el patio interior
para dar cabida a los tronos de
las imágenes. Aunque el pro-
yecto todavía no está cerrado,
el objetivo es que cada cofradía
tenga su propio espacio y que
se recupere la capilla del edifi-
cio.

Una vez haya concluido el
anteproyecto, este se pondrá
en conocimiento de la dirección
de la Junta Mayor de Cofradías

La cofradía del Santo Sepul-
cro celebra el 14 de marzo una
misa de investidura de nuevos
cofrades en la iglesia de Santa
ana, a las 12:30 horas, en la
que se tendrán en cuenta las
medidas de distanciamiento
social. Al acto están invitadas
las autoridades municipales,
así como militares y represen-
tantes de entidades festeras,
entre ellas la Hermandad del
Monte Calvario de Petrer.

Investidura cofrade
del Santo Sepulcro

de Semana Santa para consen-
suar los detalles y que sea lo
más operativo y cómodo posi-
ble para ellos, señalan fuentes
de la Concejalía de Servicios
Públicos Sostenibles.

Estado actual del edificio

El Teatro Castelar abrirá de
nuevo con María Galiana,
Héctor Alterio y Pablo Carbonell

MARTA ORTEGA

El Teatro Castelar vol-
verá a abrir después de
varios meses cerrado
debido a la situación sa-
nitaria. Durante los
próximos cuatro meses
se podrán ver en esce-
na géneros como dra-
ma, humor o infantil. La
edil de Cultura, Rosa
Vidal, señaló que «será
una programación ac-
cesible a todos los pú-
blicos y para gustos
variados».  Las entra-
das se pueden adquirir
en TicketEntradas y el
aforo de cada obra será
del 50 por ciento para que la
población disfrute de forma se-
gura del teatro.

La programación empieza el
domingo 21 de marzo para con-
memorar el Día de la Poesía
con Como hace 3.000 años pro-
tagonizado por Héctor Alterio
acompañado por la guitarra de
José Luis Merlí. Será gratuita.
El sábado 27 de marzo, en el
Día del Teatro, se homenajeará
al cantante David Bowie, por
parte del músico catalán
«Shuarma». El miércoles 31 el
Aula de Teatro de la Universi-
dad de Alicante pondrá en es-
cena el drama Medea.

El viernes 9 de abril llega
Gansos o Todos dicen la ver-
dad  una comedia gamberra y
un encuentro con la realidad
que hará reflexionar sobre las
moralejas de los cuentos de
Perrault y su influencia actual y
que cuenta con la eldense Bea-
triz Justamante dentro del pro-
grama «Eldenses en el Caste-
lar». El sábado 17 de abril llega-
rán Secun de la Rosa y Angie
con Hombres que escriben en
habitaciones pequeñas. El do-
mingo 25 de abril será el turno

de Pixelados, con Improvisa-
dos, un espectáculo de impro-
visación teatral. El viernes 30
de abril será el turno de Gente
que habla sola, dirigida por Be-
goña Tenés.

El teatro continuará en mayo.
El viernes día 7 será el turno de
la aplazada gala Noche del De-
porte Eldense. El viernes 14
Pablo Carbonell y Soledad Ma-
llol llegarán a Elda con la come-
dia Bla bla coche. El día 22 será
el turno de El salto de Darwin de
Natalia Menéndez, sobre una
familia que recorre 3.000 kiló-
metros en coche con música de
los 70 y 80. El día 29 continúa
con el Aula de Teatro Contem-
poráneo de la UA con Un bonito
cadáver. El 30 será el turno de
Donde habitan las estrellas, una
obra de Desbaratats Teatre con
el actor José Luis Beltrán.

El 12 de junio volverá a subir
al escenario del Castelar la co-
nocida actriz María Galiana con
Mi miquiño del alma. El 19 de
junio la agrupación lírica Ciu-
dad de Elda interpretará una
zarzuela. La última obra será el
domingo 27 de junio con el es-
pectáculo infantil El viaje.

La programación empieza el 21 de marzo

de martes a domingo,
de 13,30 a 16 y de 20 a 23 horas

y festivos hasta las 24 horas

3078/84

REPARTO  A DOMICILIO

Elda rebautiza con nombres de
mujeres 15 calles franquistas

Los nombres de destacadas
mujeres vinculadas a Elda ya
se pueden ver en las nuevas
placas instaladas en 15 calles
de la localidad. La escritora Elia
Barceló, la enfermera y poeta
Maruja Ycardo, la empresaria
Lolita Miralles,  la filántropa
Áurea González, la primera con-
cejala de Elda en 1939 Natalia
Tendero Gil, la primera presi-
denta de comparsa Magdalena
Maestre Amat, la comadrona
María Perni Algarra, la enfer-

mera Manolita Candel Pérez y
Milagros Maestre, aparadora,
fundadora y presidenta de Au-
las de la Tercera Edad.

Completan el callejero la
maestra Antonia Maymón, Jo-
sefina Ferrándiz Casares,
maestra del Colegio Emilio Cas-
telar y la empresaria Otilia Cuti-
llas Pastor, así como las reinas
de Aragón y señoras de Elda
Doña Violante de Bar y Sibila de
Fortiá, así como Beatriz de Co-
rella, condesa de Elda.
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C/ Padre Manjón, 4 Entlo. ELDA
Tel. y Fax 965 393 590 - 966 965 867

Móvil 609 617 353

C/ Cánovas del Castillo, 8  PINOSO
Teléfono 609 617 353 alfaroasesores@yahoo.es   www.alfaroasesores.com

GUÍA DE SERVICIOSGUÍA DE SERVICIOS

C/ Marina Española, 16-18  ELDA

R O C M I
Marca del grupo Futurmacal, S.L.

Venta y reparación de máquinas
de coser industriales.

Tel. 965 38 34 23Tel. 965 38 34 23Tel. 965 38 34 23Tel. 965 38 34 23Tel. 965 38 34 23
C/ Jaime Balmes, 7  ELDA

Virgen de los Desamparados, 29
Local B   ELDA

Tel. 965 39 36 26

R E F R E Y
Marca del grupo Futurmacal, S.L.

Venta y reparación de máquinas
de coser industriales.

Tel. 965 383 423
C/ Jaime Balmes, 7  ELDA

www.pulidosidella.com

Tratamiento de suelos
Tel. 659 272 443

SELLOS, MONEDAS
Y BILLETES

COMPRO Y VENDO

Tel. 607 119 717

Por un feminismo inclusivo el 8M
El pasado 8 de marzo conme-
moramos el Día Internacional
de la Mujer. Desde el Partido
Popular queremos poner en
valor una causa que nada tiene
que ver con las ideologías, ni
los colores políticos, sino con el
objetivo de la igualdad real. 

Por ello, debemos recordar el
valor de todas aquellas muje-
res que a lo largo de la historia,
con su trabajo incansable, han
roto techos de cristal y con su
ejemplo y su lucha han abierto
el camino de las demás. 

Queremos reivindicar lo que
hemos conseguido, pero tam-
bién lo que nos queda por
conseguir. Es cierto que ha ha-
bido avances legislativos en fa-
vor de la igualdad, pero todavía
existe la brecha de género, que
persiste en aspectos claves
como el mercado laboral, la
maternidad, la conciliación o la
lacra de la violencia de género.

En un año complicado, donde
no podemos reunirnos ni abra-
zarnos y donde echamos en
falta más que nunca esa cerca-
nía, la lucha por los derechos
de la mujer se vuelve más ne-
cesaria que nunca 

Nuestro objetivo no es otro
que avanzar hacia una socie-

dad de roles compartidos don-
de mujeres y hombres no solo
tengan los mismos derechos,
sino también las mismas obli-
gaciones y oportunidades, una
sociedad más justa e igualita-
ria. 

Este año, bajo el lema «Muje-
res líderes por un futuro iguali-
tario en el mundo de la Covid
19», Naciones Unidas elogia a
las mujeres que han luchado en
primera línea de esta
pandemia, una pandemia que
ha afectado especialmente a
mujeres desempleadas mayo-
res de 45 años, viudas o aque-
llas que cuentan con menores
ingresos, en definitiva son más
vulnerables y el impacto en las
diferencias de género ha esta-
do mucho más presente.

Desde el Grupo Popular abo-
gamos por un feminismo inclu-
sivo que busque sumar a todos
para la gran causa social de la
igualdad. Este es nuestro com-
promiso firme. 

Porque una vida digna para
las mujeres nos hace dignos a
todos los miembros de una so-
ciedad.

CORREO DEL VALLE

Manuela Soriano,
conejala del PP de Elda

Rafael Carcelén
SOLARIO MÍNIMO

Uno entre tantos
Apenas habían pasado quince días de la conmemoración de
aquel fatídico 23F: la noche en la que todo un pueblo se encerró
acojonado para, temiéndose lo peor, destruir papeles comprome-
tedores o hacer las maletas y salir cortando. Esta mañana, como
entonces, mientras se debatía por enésima vez sobre la transparen-
cia en la gestión política, las medidas para vigilar la corrupción o
la cuantía de las penas por tales delitos, un extraño se ha colado en
el Congreso. Luciendo raída casaca y chándal, con un reflector en
la mano, exigía amenazante llegar hasta el estrado. Una vez en el
salón de plenos, expectante todo el hemiciclo, y mientras subía a
la tribuna, un desencajado presidente le preguntaba que quién era
él. «Un parado desahuciado. Alguien que, como tantos otros hoy,
no tiene ya dónde caerse muerto». Y qué le trae hasta aquí, parecía
decirle incómodo, aunque menos pálido, el presidente. «Permíta-
me, señoría -comenzaba el intruso, deslumbrando con el reflector
a todo el arco parlamentario-. Sencillamente, busco un político
adulto desde hace ya no sé cuánto».
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Aurita González González na-
ció en Alba de Tormes en 1926
y murió en Salamanca en 2003.
Perteneciente al Instituto de Mi-
sioneras Seculares, fue una re-
ligiosa con un fuerte compromi-
so social que lo traslada a su
propia vida. Después de vivir un
tiempo en Salamanca, Bailén y
La Sierra del Segura, llega a
Petrer en 1966. Decide vivir
como la clase obrera y va a
trabajar en una fábrica de guan-
tes de golf en Elda y después en
San Vicente del Raspeig.

Recogemos algunos de los
testimonios aparecidos en dis-
tintos medios:

«Desde el primer momento
buscó trabajo como obrera en
una fábrica, vivió de su trabajo,
se entregó en la promoción del
barrio, de sus gentes; su casa
siempre estuvo abierta a los
demás. Su vida ha sido un ejem-
plo de coherencia con los valo-
res de la lucha por la justicia y el
compromiso con los más po-
bres. Ha estado disponible con
quien la necesitara, familiares,
amigos, trabajadores, personas
de etnia gitana, inmigrantes,
presos… Su vida es una fuente
de generosidad hasta el final…
Nunca tuvo ninguna posesión,
ni casa en propiedad. Vivió con
austeridad y compartió su suel-
do de trabajadora y, más tarde,
de pensionista con quien lo ne-
cesitara» (Carta de Carmen
Martínez Villaescusa en la re-
vista Vivir, junio 2003, en el año
de su muerte).

«Fuiste miembro fundador de
la Asociación hacia un mundo
sin droga. Impulsora de la Coor-
dinadora de Drogodependen-
cias de Elda y su secretaria.
Activa en la Comisión Municipal
de Prevención de Drogodepen-
dencias de Elda. Una larga ruta,
preñada de frutos hacia el otro.
(Escrito de la Asociación de Al-
cohólicos Rehabilitados de
Elda-Petrer y comarca en el
periódico El Comarcal).

«Aurita, obrera durante toda
su vida, por opción y para no
tener que depender de nadie
económicamente… Decisiva en
la gestación de los primeros sin-
dicatos libres desde la clandes-
tinidad. Con sus compañeras y
otros militantes cristianos crea-
ron en la Tafalera la Asociación
de Vecinos. Una gran luchado-
ra que supo animar y poner en
marcha a mucha gente. Lo que

Julio César Rioja
Párroco de San Francisco de Sales y
consiliario de Cáritas Interparroquial

«Aurita» para todos,
con motivo de la dedicación
de una calle en nuestra ciudad

más nos impactó a los jóvenes
que la conocimos entonces fue
su radicalidad y austeridad. Ella
cuestionó las causas profundas
de las situaciones de los pobres
desde la raíz y buscó toda su
vida la justicia social que de-
fiende el Evangelio» (La semilla
que dio fruto, escrito aparecido
en la revista Noticias Obreras).

«Al año de tu muerte te segui-
mos recordando Aurita y quere-
mos recoger de ese recuerdo el
legado que nos has dejado y
que deseamos encerrar en este
mensaje: el vivir con y por una
utopía da sentido a nuestra exis-
tencia» (escrito: El recuerdo de
Aurita estímulo a la utopía de la
Plataforma del 0,7%).

Integrante de la HOAC (Her-
mandad Obrera de Acción Ca-
tólica) se afilió a USO y CCOO.
Se traslada al barrio de la Tafa-
lera donde impulsa la creación
de la Asociación de Vecinos.
Colabora en un despacho labo-
ralista. Participa activamente en
el Movimiento Asambleario de
1977, movimiento huelguista del
calzado.

Se va a trabajar después al
barrio de San Francisco de Sa-
les y forma parte de las Comu-
nidades Cristianas Populares
de la parroquia que ponen en
marcha la tienda de Comercio
Justo, ahora integrada en el
Proyecto Espacios. Y como he-
mos dicho, participa en todas
las actividades de solidaridad
con los pobres: la población gi-
tana, la prevención de la droga-
dicción, alcohólicos rehabilita-
dos, inmigrantes, saharauis,
Plataforma 0,7%...

En definitiva, en sus 77 años
de vida, fue una mujer creyente,
comprometida con los margi-
nados, entregada a todas las
causas sociales, luchadora te-
naz, trabajadora incansable, un
referente para la Parroquia de
San Francisco de Sales y toda
la ciudad.

Aurita González

IN MEMORIAM

A Enrique Garrigós Miquel

El recorrido Pastoral de la vida
de Enrique Garrigós Miquel co-
mienza en su natal y querida
Xixona  donde nació en 1931 y
transcurre en la diócesis de
Orihuela,  entre Alfaz del Pi, su
primer destino, y luego en Cal-
pe, Santa Ana en Elda, Callosa
d’Ensarrià y Vistahermosa, don-
de se jubiló.

Yo lo conocí en Elda, en sep-
tiembre de 1981, cuando como
arcipreste de Elda me presentó
a la Parroquia de San Francis-
co de Sales a la que había sido
destinado. Yo imagino que tras
sus recomendaciones me de-
bió de decir un «para lo que me
necesites, aquí me tienes»; no
lo recuerdo, pero lo que sí que
sé es que lo hizo y que todos los
años que coincidimos en Elda,
que fueron muchos, lo tuve a mi
lado y lo encontré siempre que
lo necesité, como siguió hacién-
dolo en estos últimos años de
reencontrarnos en Alicante.

Su actitud de servicio, no solo
hacia mí, sino a todos los com-
pañeros sacerdotes y feligre-
ses, formaba parte de su talan-
te ministerial, de un talante de
acogida a la persona concreta,
con tal sinceridad que su rela-
ción terminaba en amistad, así
fue conmigo y con muchos com-
pañeros. De hecho, nunca se
desvinculó de los sacerdotes
de la diócesis de Valencia con
quienes estudió y, a pesar de la
distancia, sus reuniones, anua-
les al menos, eran una de sus
fuentes de alegría.

Don Enrique era un gran y
buen narrador, sabía percibir y
contar lo esencial de la vida, de
las vidas con las que se cruza-
ba, sobre todo de la vida que se
le presentaba en el desarrollo
del ministerio, hablaba de la vida
de los demás como de tierra
sagrada. Las anécdotas conta-
das por él tenían un sabor espe-
cial, ya que además tenía un
agudo sentido del humor, nun-
ca de la burla.

Cuando yo lo conocí acababa
de dejar la parroquia de Calpe
en la que levantó un nuevo tem-
plo parroquial del que se sentía
satisfecho, era una obra en todo
bien hecha. Sin embargo dejar
Calpe, doliéndole, no le bloqueó
para trabajar en su destino de
Elda. Y es que por lo que sé, en
todos los lugares en los que
estuvo dejó huella. Yo lo percibí
en primera fila en Elda, en don-
de dejó esa huella por lo que
hizo y por lo que facilitó, como
proseguir con el acondiciona-

miento del templo de Santa Ana
y en la erección de la Capilla del
Santísimo; promovió la recupe-
ración de la revista septembri-
na de las Fiestas Mayores, re-
flejo de la cultura y religiosidad
eldenses que se sigue editan-
do, e intervino para conseguir
que las fiestas de Moros y Cris-
tianos, en honor de San Antón,
se afianzaran con la connota-
ción religiosa propia de esas
fiestas. Además, participó de
manera decisiva en la puesta
en marcha de un comedor sa-
cerdotal para el arciprestazgo,
que se realizó en su propia casa,
generando así un espacio de
convivencia y de diálogo «de
mucha categoría», como a él le
gustaba apostillar. Por otra par-
te, a la iniciativa de don Enrique
se debe la creación en Elda de
la quinta parroquia de la ciudad,
la de San Pascual, para la que
aportó sus ideas y los primeros
y decisivos pasos para facilitar
la adquisición de recursos para
que quien fuera enviado como
párroco se sintiera con instru-
mentos y recursos para poner-
se en marcha. Además, fue una
pieza clave en el resurgir de la
Semana Santa eldense. Apoyó
de manera decidida y decisiva
la creación del Consejo Inter-
parroquial de la ciudad para fa-
cilitar el trabajo eclesial coordi-
nado, así como la tarea misio-
nera de la diócesis en tierras
peruanas, concretamente en
Carabaillo (Lima).

Cuando en estas últimas se-
manas ingresó en el hospital y
logró hacerse con su teléfono
móvil, nos hacía llamadas a los
amigos y recibía, si podía, las
nuestras. Le agradaba sentirse
acompañado a distancia, pues
tuvo sus momentos de crisis.

Cuando su enfermedad se
complicó, me llamó el 19 de
enero para decírmelo, y con en-
tereza relataba cómo iba agra-
vándose. Aquel día tenía claro
que no iba a poder recuperarse
y lo último que me dijo, adelan-
tando su despedida, fue: «…en
el Cielo nos veremos».

Ginés Pardo García

(Leído en sus exequias en la Iglesia
de San Pablo de Alicante el 15 de
febrero de 2021).

Enrique Garrigós
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Retos de futuro para Elda y Petrer

Expertos en distintas materias analizan los retos que
deben de afrontar Elda y Petrer en los próximos años
Políticos, empresarios y expertos en
urbanismo, historia, geografía, medio
ambiente, comercio, industria y servi-
cios han aportado sus ideas y conoci-
mientos a la hora de analizar los retos
que tienen que afrontar las poblaciones
de Elda y Petrer durante los próximos
diez años. Todos ellos tienen en cuentan
que nos encontramos en plena crisis por
el coronavirus, en la era digital y tecno-
lógica, conscientes por ello de la necesi-
dad de emprender proyectos innovado-
res que permitan a la ciudadanía superar
los estragos de una pandemia mundial.

Algunas de las claves del futuro hay
que buscarlas en la necesaria moderni-
zación de los polígonos industriales, el
desarrollo urbanístico y la formación
como pilares básicos para poder llevar a
cabo los programas de los que se habla,
una y otra vez, en la denominada Agen-
da 2030 de la ONU, con el objetivo de
que estas ciudades no se queden estan-
cadas. Ahora más que nunca, los ayun-
tamientos disponen de fondos propios y
otros procedentes de la Unión Europea
que tendrán que gestionar con capaci-
dad y eficacia en dirección a un futuro
mejor.

Elda y Petrer tienen la necesidad de emprender proyectos innovadores que permitan a la ciudadanía superar
los estragos de la pandemia mundial
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Retos de futuro para Elda y Petrer

Necesitamos relanzar
Elda-Petrer

José Ramón Valero Escandell, profesor de Geografía Humana en la
Universidad de Alicante (UA).

No se trata de establecer pro-
yectos, a la manera de un progra-
ma electoral, en todos los cam-
pos de la vida social, como una
carta a los Reyes Magos. En rea-
lidad, debería reflexionarse des-
de el consenso efectivo, cuáles
son las ventajas sociales y terri-
toriales con que se cuenta y esta-
blecer un escaso número de pro-
puestas esenciales de transfor-
mación. Cuando un aspecto cla-
ve mejora, todos los demás se
transforman como fichas de do-
minó.

La primera tarea de actuación
debería ser la de plantear clara-
mente una voluntad de capitali- José Ramón Valero Escandell

Elda y Petrer deben ser una maquinaria perfectamente coordinada

dad comarcal: no se puede per-
der el tren de los proyectos ver-
tebradores del territorio (y se ha
perdido hasta el tren que iba a
Madrid desde 1858), no se pue-
de dejar de desempeñar un papel
empresarial dirigente, no se pue-
den renunciar a los nuevos servi-
cios. Elda-Petrer deben hacer
valer ser hoy la mayor ciudad del
interior valenciano.

Sin consenso social real, sin
compromisos compartidos y es-
tables, sin colaboración efecti-
va, sólo iríamos hacia reuniones
de políticos de turno en busca de
una fotografía. No puede haber
un nuevo modelo de ciudad con
proyectos cortoplacistas y diver-
gentes: ¡ni siquiera coinciden los
modelos urbanos de Elda y Pe-
trer! Somos uno de los mejores
ejemplos de la llamada ciudad
de los 15 minutos y eso implica a
muchos ámbitos: hay que apro-
vecharlo.

 Elda-Petrer no necesitan unir-
se, son una sola ciudad, pese a

quien pese. El hecho de que no
cuenten con un Ayuntamiento,
sino con dos, no debería impedir
que el funcionamiento de esa ciu-
dad única sea un todo efectivo,
una maquinaria perfectamente
coordinada. La duplicidad de
corporaciones no debería facili-
tar ineficacias, ni posibles co-
rruptelas, ni una mayor carestía
en los servicios. La ciudadanía
debería ser en esto activa y vigi-
lante.

El problema no es ya que los
jóvenes apuesten por vivir aquí:
hay muchas ventajas y deben
descubrirlas y valorarlas (desde
la vivienda comparativamente
barata, la cercanía a posibilida-
des laborales extramunicipales,
la proximidad real a muchas co-
sas). El problema es  conseguir
retener el talento, evitar que
marchen los más preparados, y
eso pasa por su implicación en la
gestión real de la ciudad. No
deben ser sus consumidores sino
sus creadores.Sin consenso real, todo quedará en una foto de los partidos
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JULIA MORAGA

El alcalde de Elda, Rubén Alfa-
ro, analiza en esta entrevista
las claves del futuro de la ciu-
dad. Para ello surge el Plan Elda
Renace, diseñado para invertir
los remanentes de tesorería
acumulados en los últimos años,
dirigido a la reactivación econó-
mica y social, adaptado a la
crisis ocasionada por la pande-
mia, de aquí que una parte de
las ayudas vayan dirigidas a
autónomos y empresas, mien-
tras que otras tienen como pro-
pósito generar 350 puesto de
trabajo.

¿El Plan Elda Renace res-
ponde a un plan estratégico
de ciudad?

Este plan es fruto de la re-
flexión y la participación pública
acerca de todo aquello que que-
remos hacer en Elda en los
próximos diez años dentro del
horizonte de la Agenda 2030, el
gran programa mundial apro-
bado por las Naciones Unidas
con objetivos de desarrollo sos-
tenible.

¿Quiere decir que ya están
definidos todos los puntos del
plan?

El plan estratégico no está
del todo redactado, pero tene-
mos las bases para apoyar a la
industria, la digitalización y la
formación de los trabajadores.
Todos coincidimos en que en la
ciudad tiene que haber más
espacio para el peatón, ir hacia
una progresión de los vehícu-
los electrónicos y que Elda sea
una ciudad accesible desde to-
dos los puntos de vista, aspec-
tos que forman parte de la Agen-
da 2030.

¿En qué plazos se va a es-
tructurar el Plan Elda Rena-
ce?

Queremos que a lo largo de
este año esté terminado, des-
pués habrá que seguir las fases
que incluyen un proceso de par-
ticipación contando con espe-
cialistas y ciudadanos. De ahí
saldrán las conclusiones, que
pasarán por pleno y después su
puesta en práctica. Ha llegado
la hora de tener un plan estraté-
gico porque es la clave para
acceder a subvenciones, algo
que nos exigen desde todas las
administraciones. Su planifica-
ción será una forma de evitar
las obras faraónicas del gobier-
no de turno.

«Ha llegado la hora de tener un plan estratégico
clave para el desarrollo de nuestra ciudad»

¿Qué considera prio-
ritario en la ciudad?

Precisamente, este
plan será una herramien-
ta para priorizar los pro-
yectos más importantes,
ya que nace del consen-
so de todos los grupos
políticos. Los proyectos
prioritarios son la recu-
peración de la Plaza de
Toros, el Antiguo Hospi-
tal de Pobres (antiguo
colegio de las Carmeli-
tas), el Jardín de la Músi-
ca o el Castillo. Además
será una forma de saber
a qué tenemos que des-
tinar los fondos públicos,
con estudios previos de
actuación, canalizando
así todas las inversiones.
También contemplamos

Rubén Alfaro, alcalde de Elda

buscar una solución al aparca-
miento del Hospital General de
Elda o dar vida al Cuartel de la
Guardia Civil, que podría servir
para ampliar la sede de la Poli-
cía Nacional y contar en su en-
torno con un centro cultural y de
ocio, pero esto depende del Mi-
nisterio de Interior.

¿Uno de los puntos claves
es la modernización de los
polígonos industriales de la
ciudad?

Contaremos con 600.000
euros para modernizar los tres
polígonos industriales de Elda,
además vamos a ofrecer más
suelo industrial y se está avan-
zando en los trámites con la
Conselleria de Urbanismo lo
cual nos permitirá ampliar la
superficie industrial existente en
600.000 metros cuadrados.

¿Se han planteado mejorar
la conexión de Elda a las re-
des de transporte?

Llevamos tiempo reivindican-
do un tercer carril en la A-31,
gracias a los fondos europeos,
pero depende de la Conselle-
ria, aunque ya conocen nuestro
interés a este respecto. Este
proyecto supondrá mejorar la
comunicación de la autovía pero
también la reducción de la si-
niestralidad.

¿Tienen alguna propuesta
para los jóvenes emprende-
dores?

Desde Idelsa y el Instituto de
Desarrollo Local se estudia ya
ayudar a los jóvenes empren-
dedores. Entendemos que la
formación es la gran oportuni-

dad de los jóvenes, es lo que les
dará la oportunidad de emanci-
parse y desarrollar su talento.
En este sentido, el Centro de
Formación Profesional ganará
espacios y también la EURLE
de Elda quiere incrementar la
oferta de formación continua,
incluso a través de la tele edu-
cación, pues ya sabemos que
las formación no siempre tiene
que ser presencial.

¿Van a ofrecer incentivos
para el establecimiento de em-
presas?

Los ayuntamientos en gene-
ral tienen que seguir la legisla-
ción vigente, pero el área de
Urbanismo del Ayuntamiento de
Elda está funcionando muy bien,
de hecho la tasa de licencia de
ocupación requiere una peque-
ña inversión, y estamos traba-
jando en la agilización a la hora
de conceder permisos de aper-
tura de negocios. Al margen de
esto creo que en nuestra locali-
dad se instalarán nuevas em-
presas siempre que en el entor-
no haya gente formada, que son
el capital fundamental con el
que puede contar cualquier
empresa. Nuestra obligación es
conseguir los recursos para la
modernización de los polígonos
industriales, y estamos en ello.
Tampoco hay que olvidar que
Elda lidera la comarca en distin-
tos aspectos, y uno de ellos
debe ser la formación.

¿Qué proyectos urbanísti-
cos permitirán mejorar la ciu-
dad?

Uno de ellos será el proyecto

de recuperación del barrio de
La Tafalera, el cual ganó hace
unos años un premio europeo y
ahora lo vamos a rescatar a
través de los nuevos fondos eu-
ropeos. También incluiremos
dentro de este área el plan es-
pecial de recuperación de los
alrededores del Castillo, espa-
cio que genera un gran interés
entre los jóvenes, aunque para
algunos es todavía una zona
desconocida. Asimismo tene-
mos previsto actuar en el barrio
Virgen de la Cabeza con la crea-
ción de un nuevo centro médico
demandado por los vecinos, in-
cluso proyectamos la creación
de un centro cultural en el anti-
guo Conservatorio de Música.

¿Cómo valora que Elda no
tenga una asociación de em-
presarios?

Es algo que no me gusta, aun-
que se ha creado un Círculo
Empresarial en los últimos tiem-
pos que quiere reactivar este
tipo de entidad y que nosotros
apoyamos, es algo fundamen-
tal para mantener un canal del
diálogo con los empresarios,
pero también con las institucio-
nes superiores. Además, la
creación de una asociación
empresarial sólida es clave para
pedir ayudas ante la Adminis-
tración.

¿Qué proyectos comunes
tienen entre Elda y Petrer?

En este momento, no hay pro-
yectos concretos, pero sí diálo-
go.

¿Cree que la ciudad necesi-
ta un revulsivo para que su
vida cultural no se centre solo
en las fiestas y en lo que fue
Elda en el pasado?

Lo que fue Elda es algo que
ya solo recuerdan las genera-
ciones anteriores, y que los jó-
venes ni se lo plantean. Las
nuevas generaciones son mo-
vibles, nómadas podríamos de-
cir, aunque se sienten atados a
la ciudad por sus raíces familia-
res, no les importa lo que fui-
mos, pero sí su futuro.

Creo que en Elda no hay solo
fiestas, aunque son una forma
de participar que se ha extendi-
do por toda España, la cual ge-
nera empleo y riqueza, pero
nuestro motor económico es la
industria y los servicios, lo cual
le hace ejercer como capital de
la comarca, donde la gente triun-
fa por su talento.

Rubén Alfaro
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«Priorizar los barrios, con viviendas
adaptadas a las necesidades»

Las políticas industriales, co-
merciales y urbanas, histórica-
mente responden al periodo en-
tre elecciones. Ningún grupo ha
sabido entender que estas cues-
tiones se realizan generosamen-
te en periodos más amplios que
los que acotan las reelecciones
de nuestros políticos. Es necesa-
rio crear equipos técnicos sol-
ventes en lo relativo a urbanis-
mo, por encima de los intereses
especulativos y mercantilistas;
crear equipos con sobrada capa-
cidad de gestión para un refuer-
zo de nuestra industria y un cam-
bio de foco utilizando las intere-
santes y complejas empresas del
sector del calzado e industrias
afines y así en lo referente a la
cultura y al comercio.

Empezaría por poner en cues-
tión la capacidad de nuestros
políticos para resolver estas cues-
tiones, en cambio se debe ante-
poner la generosidad y el amor
por nuestros pueblos para for-
mar estos equipos que analicen,
propongan y gestionen proyectos
para consolidar nuestra ciudad.

Insisto en la organización de
grupos dentro de la sociedad ci-
vil, que generen una costura con
la Administración y apoyen y
suplan las carencias que sufri-
mos como consecuencia de la
nula y escasa formación de la
gran mayoría de nuestros diri-
gentes.  Trabajar los accesos a la
autovía, acceso natural Bateig,
Torreta, para poder ofrecer in-
tercambios logísticos de comu-
nicación en contra de nuestro

Tomás Amat Guarinos

Tomás Amat Guarinos, arquitecto por la ETSAM (Madrid), ha estudiado
con Peter Cook y Christine Hawley en «Bartlett School of Architecture» y ha
trabajado para Zaha Hadid y Salvador Pérez Arroyo, profesor de Proyectos
de la Universidad de Alicante.

«Adquirir el Cuartel de la Guardia
Civil para un gran Centro Cultural»
Elda necesita la promoción del
suelo industrial para grandes em-
presas (no hay grandes espacios
de suelo disponible), desarrollar
el vial de enlace desde la rotonda
de la Almafrá hasta la rotonda
del Polígono Campo Alto (que
definirá futuros desarrollos y
mejorará la movilidad ), adquirir
el cuartel de la Guardia Civil
para un gran centro cultural (áreas
de exposición, espacios cultura-
les,..), acción urbanística en Nue-
va Fraternidad para esponjar el
barrio y evitar que se convierta
en futuro foco de marginalidad
social (viviendas de cinco altu-
ras, sin ascensor, alta densidad y
pocas zonas verdes).

La estructura de Planes Gene-
rales no sirve como herramienta
(lentos, complejos y poco rea-
les). Hay que desarrollar proyec-
tos sectoriales más precisos don-
de abordar el nuevo suelo indus-
trial, nuevo vial de comunica-
ción y crecimiento y la reordena-
ción de Nueva Fraternidad. Eso
permitirá debates y consensos
más concretos y menos teóricos.

Los problemas no se solucio-
nan en el corto plazo y por lo
tanto hay que lograr un acuerdo
político y social en este tipo de
actuaciones de cierta importan-
cia y complejidad, para que sean
un eje de actuación global a lar-
go plazo y que todos los empujen
independientemente de la situa-
ción política que surja en cada
momento en el Ayuntamiento,
algo así como un esfuerzo, un
objetivo común que implique a
los ciudadanos y empuje a los
grupos políticos a ese consenso.

Lo primero, es clave definir
bien los problemas desde un mí-
nimo consenso y segundo abor-
dar las líneas básicas de actua-
ción más importantes.

La unión Elda-Petrer, siendo

importante en muchas cosas
(muchas pendientes de hacer),
creo que hay que crear la con-
ciencia y movilización más
como comarca; tenemos gran-
des sectores económicos (már-
mol, calzado, persianas, ener-
gías renovables, reciclaje, agri-
cultura) que deben hacer oír su
voz y hacer presión a nivel auto-
nómico para atraer proyectos e
infraestructuras para esta comar-
ca y aquí Elda-Petrer pueden
tener un papel de impulso im-
portante.

La sociedad que tenemos y la
que se va dibujando ya no es así
(donde naces, trabajas y vives)
si es que alguna vez fue así, pues
Elda ha crecido y prosperado
gracias a la llegada de personas
de otras regiones. Lo importan-
te es generar expectativas, ali-
cientes que provoquen y esti-
mulen la vinculación con nues-
tra comarca al tiempo que sea
atractiva para nuevas incorpo-
raciones. Las personas se mue-
ven desde la necesidad de satis-
facer sus expectativas labora-
les, afectivas, sus necesidades
básicas y las administraciones
tienen como labor crear las ba-
ses que atraigan y sostengan esas
expectativas

Benjamín Ortuño Falcó

Benjamín Ortuño Falcó, gerente de la empresa COVIMED SOLAR,
educador de educación especial. Fue concejal del Ayuntamiento de Elda
por Izquierda Unida en las áreas de Medio Ambiente e Industria.

3064/67

histórico aislamiento. Comprar
y ampliar suelo municipal, suelo
de todos, para ofrecer a grandes
empresas con incentivos sufi-
cientes para que se instalen en
nuestro municipio y que puedan
generar cientos de puestos de
trabajo para nuestros jóvenes y
alternativas a nuestra industria.

Dotar de medios a nuestra in-
dustria del calzado, darle visibi-
lidad en el mundo con inversio-
nes en imagen y comunicación.
Exportar nuestra industria con
seriedad, profesionalidad y efi-
cacia y no con un marcado carác-
ter provinciano.

Formación seria, concreta y
eficaz para dotar de herramien-
tas y recursos a nuestros jóvenes.

Establecer la prioridad de ba-
rrios, liderar la construcción de
tramas urbanas, con viviendas
adaptadas a las necesidades rea-
les en cuanto a espacio, instala-
ciones y actualidad con peque-
ños comercios, tiendas que creen
una costura de unidades con ple-
nos servicios y oportunidades de
negocio.

Dejar de demoler y de mirar
para otro lado con nuestro humi-
llado casco histórico. Solucio-
nar problemas complejos, más
allá de las próximas elecciones,
Tafalera, Altico de San Miguel.
Conquistar nuestra ciudad con
modelos urbanos sostenibles.

Y poner al servicio de una vi-
vienda joven en régimen de al-
quiler las antiguas moles de fá-
bricas urbanas, que todavía
existen.
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«Expertos de la Universidad de Alicante trabajan
en el proyecto para planificar el futuro de Petrer»

JULIA MORAGAPetrer va a destinar una canti-
dad importante del dinero aho-
rrado del superávit y remanentes
de tesorería a distintos proyec-
tos, nos cuenta la alcaldesa de la
ciudad, Irene Navarro. Estas in-
versiones se definirán en fun-
ción de varios criterios, algunos
de ellos serán los que los exper-
tos de la Universidad de Alican-
te indiquen a través del plan estra-
tégico de ciudad que están dise-
ñando para planificar su futuro.

¿Qué destacaría de este plan
estratégico?

Está en fase de redacción y lo
hemos denominado «Plan Avis-
ta 2020-2030». Se ha encargado
a expertos en territorio de la Uni-
versidad de Alicante, capitanea-
do por el catedrático Antonio
Martínez Puche, que es autor del
Plan «Avalem Territori» de la
Generalitat Valenciana, entre
otros. Se trata de planificar la
ciudad desde el análisis y el rigor
que nos puede aportar un docu-
mento de estas características.
El estudio ha contado con la opi-
nión de sectores diversos de la
población. Este encargo fue con-
sensuado por todos los grupos
municipales ya que entendimos
que hay que diseñar las líneas de
actuación del Petrer para los
próximos años.

¿Están en estudio la moder-
nización de los polígonos in-
dustriales?

Este es uno de los temas en los
que estamos trabajando porque
es una necesidad que viene de
atrás. Respecto a la conectividad
de los polígonos industriales, en
octubre convertimos el polígono
Les Pedreres en el primero de la
zona en contar con fibra óptica,
gracias a un acuerdo con la em-
presa local Cableworld.

Durante los últimos años he-
mos trabajado en la moderniza-
ción de nuestros polígonos in-
dustriales con mejoras como la
renovación de la señalética via-
ria y la instalación de cámaras de
vigilancia para la seguridad vial
o la sustitución de la iluminación
por sistemas de eficiencia ener-
gética.

¿Tienen propuestas para los
jóvenes emprendedores?

Irene Navarro, alcaldesa de Petrer

Yo creo que si por algo
se caracteriza Petrer es por
apoyar y fomentar el em-
prendedurismo. Ahí está la
iniciativa Petreremprende
que lleva años apostando y
fomentando ideas creativas
y a la que se han presenta-
do cerca de doscientas ini-
ciativas de toda la provin-
cia. Además, tenemos un
coworking social, «El
Teixidor», para que los em-
prendedores tengan duran-
te un tiempo un lugar y una
mentorización para desa-
rrollar su idea.

¿Ofrecerán incentivos
para el establecimiento de
empresas?

Estamos trabajando para
crear las mejores condicio-
nes para que las empresas quie-
ran venir a Petrer a generar ri-
queza y puestos de trabajo. Hace
unos meses presentamos una im-
portante inversión de 5 millones
de euros de una empresa para
construir una mediana superfi-
cie comercial que creará puestos
de trabajo tanto para su cons-
trucción como una vez se ponga
en funcionamiento, y más recien-
temente hemos anunciado tam-
bién que se va a urbanizar el Plan
Parcial de Luvi con 27.000 me-
tros cuadrados de los que la mi-
tad son para viviendas y para
actividad comercial.

¿Cree que la Mancomuni-
dad debería tener más compe-
tencias?

La Mancomunidad se creó a
principios de los años setenta
para que Petrer y Elda gestiona-
rán de manera común la Estación
Depuradora de Aguas Residua-
les. Después se sumaron las po-
blaciones de Sax y Monóvar y
con el paso del tiempo se ha ido
incorporando la gestión de otros
servicios como la Unidad de Con-
ductas Aditivas, el Centro Ocu-
pacional El Molinet o el alber-
gue de animales. El ente inter-
municipal es, por tanto, una ins-
titución que está abierta a asumir
nuevas competencias.

¿Van a pedir ayudas para
contribuir al desarrollo local?

Vamos a optar a ayudas por
valor de 400.000 euros para se-

guir apostando por la moderni-
zación y mejora de nuestros po-
lígonos industriales, con una cla-
ra orientación hacia la diversifi-
cación y la economía verde.

¿Qué proyectos concurrirán
a las subvenciones europeas?

Antes de presentar los proyec-
tos creo que debemos definir un
enfoque que nos haga diferentes
a otros territorios. Solicitar un
proyecto a Europa no tiene fun-
damento si detrás no lleva apare-
jada una estrategia para lograr
algo más importante. Queremos
ir a Europa a decirle cuál es nues-
tro modelo de futuro y por qué
necesitamos su ayuda, en qué
proyectos.

¿Tienen previsto dinamizar
el Pacto Territorial por el Em-
pleo del Valle del Vinalopó?

Del Pacto Territorial que está
impulsado por la Mancomuni-
dad Intermunicipal forman parte
trece ayuntamientos del Alto y
Medio Vinalopó, además de los
sindicatos UGT y CC OO, aso-
ciaciones empresariales y de eco-
nomía social, calzado, mármol e
incluso una asociación que tra-
baja con personas de difícil in-
serción laboral.

Desde el pasado mes de octu-
bre el Pacto Territorial está de-
sarrollando el proyecto experi-
mental «Promociones Innovado-
ras del Vinalopó», y se ha solici-
tado una nueva línea de subven-
ción para darle continuidad du-

rante 2021 y con la que se persi-
gue establecer una red de trabajo
y colaboración entre los ayunta-
mientos, los agentes dinamiza-
dores del territorio y las empresas.

¿Cómo valora que no haya
una asociación de industriales
del calzado en Elda-Petrer?

La verdad es que sería lo de-
seable, que hubiera una voz a
nivel empresarial que aglutinara
al sector, pero eso es una cues-
tión de la propia industria y no
del Ayuntamiento. Nosotros lo
que sí estamos intentando es crear
una especie de asociación en cada
uno de los dos polígonos indus-
triales, en el de Salinetes y en Les
Pedreres, para mejorar la gestión
de estas áreas industriales.

¿Qué proyectos comunes se
podrían aplicar a Elda y Pe-
trer?

Elda y Petrer están trabajando
en varios proyectos comunes. No
es algo nuevo sino una práctica
habitual. Aunque aclaro que no
es cierto que por ser el quinto
núcleo urbano de la Comunidad
Valenciana se podría acceder a
subvenciones por el mero hecho
de serlo. Muchas subvenciones
de, por ejemplo, la Diputación
de Alicante puntúan más a los
municipios pequeños porque esa
es precisamente la función prin-
cipal de la institución provincial,
dar cobertura a las pequeñas po-
blaciones.

¿Qué es lo que le hace sentir-
se más orgullosa de Petrer?

La verdad es que hay muchas
cosas que me hacen sentirme
verdaderamente orgullosa de
Petrer. Nuestro patrimonio cul-
tural, con un legado de más de
6.000 años de historia; nuestros
espacios y parajes naturales,
muchos de ellos protegidos, que
alcanzan la cifra de más de 6.000
hectáreas, lo que nos convierte
en uno de los municipios de la
provincia con más parajes; la
gran oferta de instalaciones mu-
nicipales al servicio de los ciu-
dadanos... pero, de lo que más
orgullosa me siento es de que
Petrer sea una ciudad acogedo-
ra, amable y perfecta para tener
calidad de vida, aunque, obvia-
mente, tenemos que seguir tra-
bajando para ir a más siempre.

Irene Navarro
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«El tejido industrial está huérfano, en Elda no hay asociacionismo empresarial»

FEPEVAL se ocupa de defen-
der los intereses de miles de em-
presas y actuar como interlocu-
tor ante la Administración públi-
ca regional y estatal, pero el pro-
blema que tiene Elda es que es un
municipio industrial que no tie-
ne una asociación de empresa-
rios. Esto dificulta la interlocu-
ción entre las empresas de la
zona con el Ayuntamiento y vi-
ceversa, aunque se necesitan
mutuamente.

Existe una evidente falta de
colaboración entre la gestión pú-
blica y la privada, es decir, que
falta interlocución entre el sec-
tor empresarial y la Administra-
ción. No se tiene en cuenta que
en los parques industriales se
genera más del 50 por ciento del
PIB del Estado español.

La Ley 14/2018 de Gestión,
Modernización y Promoción de

Diego Romá, gerente de la Federación de Polígonos Empresariales de la Comunidad Valenciana, FEPEVAL, entidad creada en 1999 con la finalidad
de mejorar la gestión de 740 parques empresariales de la Comunidad Valenciana.

Diego Romá

Áreas Industriales de la Comu-
nidad Valenciana establece la
colaboración pública y privada
entre ayuntamientos y empresas
de los parques industriales. Y

Elda tiene tres parques indus-
triales que hay que mejorar.

Es necesario que desde el
Ayuntamiento de la ciudad se
dinamice la participación del te-
jido empresarial de Elda, que es
muy importante. Creo que hay
que recabar el apoyo de perso-
nas vinculadas al mundo empre-
sarial y apostar por dinamizar y
establecer grupos de contacto
dentro del sector del calzado.
Personas que lideren el mundo
empresarial para que sea más
competitivo.

La industria del calzado gene-
ra empleo y riqueza en la comar-
ca del Medio y Alto Vinalapó, se
podría decir que su diamante son
las empresas, pero se ha olvida-
do que la interlocución es funda-
mental para el progreso de Elda.

Ante esta situación, por un lado
el Ayuntamiento tendría que ac-

tuar y asumir algún tipo de lide-
razgo, consultar a las empresas,
pero me pregunto a quiénes van
a consultar si no existe una aso-
ciación de empresas de calzado
en la ciudad.

Es necesario mejorar sus polí-
gonos industriales, todos se que-
jan de la situación actual, aunque
lo hacen mal porque son precisa-
mente los grupos de interés los
que tienen que reivindicar las
acciones a llevar a cabo desde
las administraciones públicas.
Hay dejadez, se quejan, pero no
dialogan con el poder público,
pues existen ayudas a las que no
se llega.

En definitiva, hay que impul-
sar el diálogo social y vertebrar
el tejido industrial de la ciudad
que está huérfano de asociacio-
nismo empresarial. Esta es la pie-
dra angular.

Existen instrumentos para una
apuesta por la industria, por el
comercio, a través del Plan de
Recuperación para Europa,
para ayudar a reparar los daños
económicos y sociales causa-
dos por la pandemia del coro-
navirus. La Comisión Europea,
el Parlamento Europeo y los
dirigentes de la UE han acorda-
do un plan de recuperación que
liderará el camino hacia la sali-
da de la crisis y sentará las
bases para una Europa moder-
na y más sostenible. Ayudará a
reconstruir la Europa posterior
a la COVID-19, que será más
ecológica, digital y resiliente.

También contamos con un
Plan Estratégico de la Industria
Valenciana 2018-2023 para la
necesaria modernización de los
sectores productivos como el
calzado en el Vinalopó.

Junto a esto se han puesto en
marcha ayudas a la moderniza-
ción de polígonos y áreas in-
dustriales a través de IVACE.

«Existe un Plan Estratégico de la
Industria para su modernización»

Carmen Palomar Román, secretaría General CC OO Vinalopó-Vega
Baja. Presidenta de la Juventud Obrera Cristina, JOC, del País Valenciano
y Región de Murcia entre 1992-1995.

Mari Carmen Palomar

El pacto territorial por el empleo sigue en marcha

Es necesario aunar a los agen-
tes sociales implicados de la co-
marca, Administración, empre-
sariado y sindicatos más repre-
sentativos CC OO y UGT, para
ver cuáles son las necesidades
más urgentes y cómo canalizar
las distintas ayudas que se están
poniendo en marcha anterior-
mente citadas. Es importante que
trabajemos en conjunto para dar

una respuesta integral a los pro-
blemas y retos que tenemos.

Una apuesta por mantener el
tejido productivo y comercial de
la ciudad y de la comarca que
traiga aparejado un manteni-
miento de los puestos de trabajo
y de unos salarios decentes, a
través de la negociación colecti-
va, con una apuesta importante
por la igualdad, la salud y segu-
ridad en el trabajo.

Para ello consideramos impor-
tante la subida del SMI, la dero-
gación de la reforma laboral de
2012 y la derogación de la refor-
ma de pensiones de 2013 que
lastra las pensiones de hoy y del
mañana.

Existe desde hace años un ins-
trumento en la comarca que es el
Pacto Territorial por el Empleo
del Valle del Vinalopó, es un

espacio donde están
representados los
ayuntamientos, los
agentes sociales y los
empresarios de los
sectores que tienen
implantación en la
comarca. Es el espa-
cio desde donde ca-
nalizar las distintas
iniciativas, las nece-
sidades y así elevar-
las a quien corres-
ponda en materia de
empleo y formación.

Hoy por hoy está trabajando un
proyecto muy interesante, una
herramienta de comunicación
que facilita la coordinación y
permite el trabajo ágil entre los
diferentes municipios en temas
de empleo, emprendimiento y
formación, entre otros. Que haya
oportunidades de empleo en
condiciones, esto es primordial.

El ser humano se mueve, mi-
gra para buscar mejores condi-
ciones de trabajo. Y eso se con-
sigue dignificando sectores que
no lo están y, sin duda, con unos
salarios acordes con el coste de
la vida. Otro tema importante
para la juventud es su emanci-
pación, tener acceso a una vi-
vienda de protección oficial o
que se la puedan costear. Esto
habría que corregirlo de manera
inminente.
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Desde hace tiempo Elda y su
entorno necesita realizar una pla-
nificación estratégica, realmen-
te participativa y seria para afron-
tar con éxito el futuro. Se ha de
analizar la situación actual en
todos estos ámbitos y llegar a un
diagnóstico real de los aspectos
que no funcionan, de las debili-
dades que se han de corregir y de
los puntos fuertes que hay que
potenciar. Solo un buen diag-
nóstico consensuado ofrecerá los
objetivos clave y planteará el
orden de las prioridades para que
las potenciales inversiones (pú-
blicas y privadas) se aprovechen
en proyectos realmente eficaces
para el municipio.

En primer lugar, es preciso
identificar cuáles son los puntos
débiles clave y las prioridades
¿Es necesario diversificar la es-
tructura económica e industrial?
Si es así, sería conveniente crear
un marco de gestión ágil, amiga-
ble y eficaz para captar inversión
y proyectos. Eso pasa por gene-
rar una estructura que alivie (o
haga más sencillos) los trámites
burocráticos para el estableci-
miento de empresas en las áreas
industriales. Modernizar y ade-
cuar los espacios industriales a
las nuevas industrias e incenti-
var la llegada de talento joven.

Para ello será necesario crear
y proyectar la imagen de un en-
torno físico para la industria que
sea moderno, abierto, bien co-

«Hay que simplificar los
trámites burocráticos para el
establecimiento de empresas»

Rosario Navalón García

Rosario Navalón García. Profesora titular de Análisis Geográfico
Regional de la Universidad de Alicante. Directora de la Sede Universitaria de
Elda de la UA. Fue directora del Secretariado de extensión Universitaria de
la Universidad de Alicante.

«Una escuela orientada hacia
el negocio digital y el diseño»
Es necesaria la crea-
ción y desarrollo de una
Escuela de Administra-
ción de Empresas, con
una clara orientación
hacia el negocio digital
y el área del diseño y la
marca, con un máster de
calzado, marroquinería
y ventas. También, se de-
berían establecer cola-
boraciones e intercam-
bios con otras escuelas
de diseño de prestigio

Francisco M. Sanchís Busquier y Chie Mihara, industrial desde
1982 y diseñadora desde 1995. Ambos fundadores de la firma de calzado
Chie Mihara.

Chie Mihara y Francisco M. Sanchís

Es necesario identificar las prioridades

nectado (en lo físico -por carre-
tera y tren- y con una conectivi-
dad tecnológica eficiente).

Desarrollar de forma planifi-
cada líneas de ayudas e incenti-
vos para atraer empresas diná-
micas, innovadoras y de iniciati-
va joven, como imagen de un
municipio que capta y apoya el
talento, venga de donde venga.

Actuar de forma planificada
estableciendo en primer lugar un
marco de actuación (con una se-
rie de propuestas concretas y
prioridades claras).

Este plan debe responder a
unos objetivos claros y unas lí-
neas de acción definidas, que
deben surgir de un proceso de
participación, debate y diagnós-
tico entre los agentes involucra-

dos (industria, sociedad, y polí-
ticos, en ese orden). De este
modo, teniendo claros los pro-
yectos prioritarios (en lo urba-
nístico, logístico, tecnológico,
etcétera) se estará en buena posi-
ción para captar y aprovechar la
financiación que pudiera llegar
de fondos europeos, nacionales
o regionales. Está claro que en
estos procesos de adjudicación
resultan más atractivos los pro-

internacional.
 Habría que aprovechar las ins-

tituciones existentes y tener el
apoyo decidido por parte de toda
la sociedad de Elda y Petrer para
el desarrollo de este proyecto.

 Consideramos que es impres-
cindible que se apueste por nues-
tra industria y se invierta en las
pymes exportadoras, como ele-
mento de creación de supervi-
vencia en la sociedad.

 La unión hace la fuerza, y
tener un propósito compartido
por parte de los diferentes agen-

tes sociales sería la mejor ma-
nera de afrontar esta situación.
Esta sociedad ha demostrado
que cuando tenemos el mismo
propósito alcanzamos nuestro
objetivo.

 Es importante que exista em-
pleo en abundancia y oportuni-
dades para que haya una eco-
nomía dinámica y personas for-
madas en un mundo globaliza-
do para asistir a las empresas
con necesidad de mejora en el
área de transformación y adap-
tación a la era digital.

yectos mancomu-
nados, pero siem-
pre ha de existir
un proyecto de
futuro.

Es importante
la creación de un
entorno que ani-
me el emprendi-
miento y la inno-
vación (que no ha
de ser necesaria-
mente tecnológi-
ca), que puede
darse a través de
la puesta a dispo-
sición de un es-

pacio físico para empezar, que
además ofrece apoyo técnico o
financiero a proyectos atracti-
vos viables.

Todo ello unido al desarrollo
de programas concretos de in-
centivos para el establecimiento
de empresas que proponen pro-
yectos de futuro reales capaces
de crear desarrollo y captar finan-
ciación (sostenibles, responsables
y eficaces).
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Lo primordial es la diversifi-
cación industrial, por supuesto,
pero aprovechando todo el sa-
ber hacer manufacturero de
nuestro valle. Con la tecnolo-
gía, la innovación y el respeto a
las personas trabajadoras y al
medio ambiente siempre por
bandera. Mi padre siempre ha
dicho que «hay algo en el aire de
este valle que nos vuelve locos
emprendedores y que nos hace
levantarnos una y otra vez». Es-
toy convencida de que lo vamos
a conseguir.

Es preciso:
El empoderamiento del comer-
cio local, y eso es cosa de todos,
con apoyos específicos para
transformarse a los nuevos há-
bitos de compra.

La recuperación de zonas ver-
des, carriles seguros para des-
plazarnos en bici a nuestros tra-
bajos o escuelas, calles limpias
y espacios públicos amables.

Apostar por un plan de ciudad
estratégico, un modelo para el
largo plazo. Participativo, con-
sensuado entre los diferentes
agentes: grupos políticos, enti-
dades locales y ciudadanía, con
el consejo y apoyo de nuestras
universidades, institutos tecno-
lógicos y otras instituciones pú-
blicas (como Distrito Digital de
la GVA) que llevan ya mucho
camino avanzado.

Tenemos un ejemplo muy cer-
cano: el plan AVISTA de Pe-
trer; puede ser un buen punto de
partida.

Consenso. A partir de ahí, una
hoja de ruta y comenzar a afron-
tar retos concretos. Hay dinámi-
cas para la resolución de retos
de manera colaborativa que po-
dríamos poner en marcha con
gran agilidad, ¡lancémoslos ya!
También necesitamos personas
que lideren, con el apoyo políti-
co necesario, las áreas priorita-

rias para el futuro de nuestros
hijos: medio ambiente, innova-
ción, digitalización, inclusión.

En mi cabeza siempre está la
colaboración y la innovación. Ol-
videmos otras épocas con esce-
narios diferentes. Pongamos el
foco en crear un nuevo presente
más justo e inclusivo y un futuro
más cooperativo. Tenemos gran-
des empresas e instituciones que
lideran los procesos de innova-
ción, conectémoslas con las py-
mes que peor lo están pasando y
con las personas emprendedoras
más creativas para activar el cam-
bio entre todos.

La pandemia ha sido terrible.
Pero nos ha «devuelto» parte del
talento local que había emigrado
a grandes ciudades. La digitali-
zación y el teletrabajo están sien-
do grandes aliados para la reten-
ción del talento.

Esa es una realidad que esta-
mos viviendo en los espacios de
coworking que Genion gestiona.
Hay dos consignas claves para
nuestros jóvenes: digital y ver-
de. Y aquí tenemos muchas asig-
naturas pendientes. Podríamos
comenzar por la fibra óptica…
aún tenemos barrios y áreas in-
dustriales sin la conectividad
necesaria.

A nivel Industrial
considero necesario
incentivar la inver-
sión de empresas de
otro sector e inter-
nacionales para di-
versificar el tejido
industrial en nues-
tro valle. Crear zo-
nas de inversion con
incentivos necesa-
rios tanto fiscales
como  estructurales
para que las empre-
sas vean atractivo
instalarse aquí.

«Ofrecer incentivos fiscales y
estructurales a las empresas»

gobiernos locales, autonómicos
y centrales, ademas del apoyo de
los empresarios de la zona. Tam-
bien contar con ayudas y crédi-
tos blandos que permitan a las
empresas poder llevar a cabo sus
inversiones.

La unión entre municipios es
indispensable y básica. Obvia-
mente un solo municipio puede
llevar a cabo algunos proyectos,
pero no debemos olvidar que
entre Elda y Petrer tenemos una
población de cerca de 90.000
habitantes más alrededores. Esto
es una ventaja competitiva con
respecto a otras poblaciones.
Además de la localización tan
estratégica de nuestras poblacio-
nes.

Los humanos somos personas
sedentarias por naturaleza; si te-
nemos los recursos, alimentos y
todo lo que necesitamos a nues-
tro alrededor no nos moveremos
de donde estamos.

A los jóvenes debemos darles
atractivos suficientes para garan-
tizarles una vida plena y de éxito
en su entorno. Además de crear
fórmulas y ayudas para que de-
sarrollen el espíritu emprende-
dor, que en otras ciudades y paí-
ses se potencia, y aquí debemos
de seguir los mismos pasos.

Javier ToráEsther Navarro Obrador

«Conectemos las pymes con las
grandes empresas e instituciones»

Esther Navarro Obrador. Periodista. Cofundadora de Genion y res-
ponsable de Comunicación de GenionLab, de apoyo a emprendedores.

Javier Torá, CEO del grupo ES (Elegant Supreme), grupo internacional
dedicado al mundo de la moda, entre otras actividades. Ha sido presidente
de la Cámara de Comercio de España en el sur de China durante cuatro años.

C/ Cánovas del Castillo, 4  PETRER       Teléfono 699 009 343

De nuevo contigo en nuestra amplia terraza

CAÑA + TAPA  =  2 euros

Ademas de seguir incentivando
nuestra industria zapatera y la
marroquinería con ayudas y ase-
soramiento para hacer este sec-
tor más productivo y competiti-
vo.

A nivel comercial veo necesa-
rio crear plataformas locales con
el comercio local para fomentar
el comercio online de las empre-
sas locales y acompañarlo con
un servicio offline complemen-
tario. Ademas de fomentar zo-
nas comerciales concentradas
con facilidades para los comer-
ciantes.

Lo primero es que los ayunta-
mientos creasen polígonos y zo-
nas industriales con condiciones
atractivas y ayudas a las empre-
sas que decidan instalarse en el
valle, y crear acuerdos con las
estructuras cercanas, puertos, ae-
ropuerto, para facilitar el tránsi-
to de personas y mercancías.

Crear escuelas especializadas
en fomentar y especializar los
sectores del calzado y marroqui-
nería (es difícil encontrar espe-
cialistas) utilizando nuevos sis-
temas de aprendizaje en fabrica-
ción para hacer el sector más
competitivo.

Por supuesto, es imprescindi-
ble contar con el apoyo de los
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«Hay proyectos, pero se precisa
capacidad para llevarlos a cabo»

En Elda, a nivel de gestión pú-
blica hay suficientes proyectos
iniciados en el pasado mandato
de gran importancia si se ejecu-
tan con eficacia. Destacaría el
Plan Estratégico Industrial con
sus ejes de acción (entre los que
se encuentra la ordenación y di-
versificación de suelo industrial
y modernización de polígonos),
la urbanización de Alfonso XIII
y la reordenación del viejo Pepi-
co Amat para usos deportivos y
culturales, los estudios para re-
habilitar y vitalizar barrios vul-
nerables, la ejecución de zonas
verdes, las acciones de movili-
dad sostenible y la gestión fores-
tal, todos ellos proyectos impul-
sados y trabajados desde Com-
promís que conozco bien. Sigo
pensando que son importantes y
deberían continuarse.

Pero Europa y su financiación
son imprescindibles para abor-
dar a largo plazo los retos econó-
mico medioambiental, social y
demográfico y sobre todo en el
contexto actual de crisis. Aca-
ban de aprobarse los presupues-
tos europeos para siete años vis-
ta y Elda no debería perder ese
tren.

Aunque lo determinante desde
mi perspectiva actual no es qué
proyecto desarrollar, sino la ur-
gente necesidad de concretar las
capacidades para llevarlos a cabo
y si las tenemos o no, con el fin
de adquirirlas. De nada sirve una
estrategia o millones de euros si
no hay capacidades. Además,
cualquier desarrollo local depen-
de no solo del equipo que go-
bierna sino de un tejido produc-
tivo y de servicios activo, crítico
y capaz que buscar su rentabili-
dad, que se mueve en lo global
pero tiene también sentido de

pertenencia a una comunidad y
se mueve por valores: servicio,
calidad, responsabilidad social,
innovación y cultura: por tanto,
además de producir, colabora,
se asocia activamente, aprende y
aporta. Tenemos un conocimien-
to del zapato extenso que hay
que canalizar para hacerlo com-
petitivo en la actual coyuntura y
en esta labor tienen mucho que
hacer instituciones, asociaciones
y empresas.

Creo que esta ciudad tiene que
crecer en conciencia colectiva y
necesita personas, en los ámbi-
tos público y privado, prepara-
das para las nuevas exigencias y
con espíritu de cooperación. La
identidad de una ciudad no pue-
de descansar solo en la potencia
de unas fiestas o en lo que repre-
sentó en el pasado, porque son
factores insuficientes para dar
calidad de vida a sus habitantes.
En definitiva, capacitación y co-
hesión de los agentes sociales y
económicos tendentes a construir
condiciones de vida mejores que
las actuales.

Pilar Calpena

Pilar Calpena, exconcejala de Urbanismo y Medio Ambiente por Compro-
mía. Actualmente es consultora en desarrollo de organizaciones y personas.

Son necesarios proyectos
basados en la innovación, que
en sentido amplio, es un fac-
tor clave para relanzar la in-
dustria. La digitalización de
las empresas es esencial para
la automatización de proce-
sos de gestión y de fabrica-
ción, así como para el con-
tacto estrecho con provee-
dores y clientes, como se ha
demostrado durante la pan-
demia. La responsabilidad
social de las empresas, el
respeto al medio ambiente,
la seguridad y salud, tam-
bién van a jugar un papel

«Innovación y digitalización
para relanzar la industria»

con la venta online.
Tiempo, dinero y gestión

ágil. No se cambia de la noche
a la mañana, hace falta tiempo
para formarse en habilidades y
conocimientos, pero es impor-
tante empezar cuanto antes.
Parte de la financiación para
costear las inversiones y la for-
mación podría obtenerse a tra-
vés de fondos para la moderni-
zación industrial de las distin-
tas administraciones, regional,
estatal y europea.

En estos programas de apo-
yo es donde pueden influir los
políticos, además de crear un
entorno propicio para el desa-
rrollo industrial, mejorando las
infraestructuras de las áreas
industriales o simplificando y
agilizando cualquier trámite
administrativo que facilite el
mantenimiento y la instalación
de nuevas empresas.

Miguel Ángel Martínez

Miguel Ángel Martínez Sánchez, director de INESCOP (Centro
Tecnológico del Calzado).

3029/...

Cocina  Casera  para llevar

importante por la mayor con-
ciencia social y la demanda de
los consumidores.

Es necesaria la inversión y for-
mación, unido a un cambio de
mentalidad; inversión porque
será necesario incorporar tecno-
logías como el diseño por orde-
nador, la impresión 3D, la robó-
tica o la inteligencia artificial; la
formación para entender y usar
este tipo de tecnologías, para con-
seguir una mayor organización o
para establecer una mejor comu-
nicación con proveedores, clien-
tes y usuarios finales; y un cam-
bio de mentalidad, porque la ex-
periencia por sí sola ya no es
suficiente, hay que formarse du-
rante toda la vida laboral. Ade-
más, habrá que seguir los cam-
bios producidos a nivel global
para reaccionar rápido y dar res-
puesta a las nuevas demandas
del mercado, como ha ocurrido
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«Tenemos recursos y ayudas para cambiar la ciudad»
Es prioritario el desarrollo de
un Polígono Logístico en Las
Cañadas y disponer de un Plan
General de Ordenación Urbana,
con especial atención a los ba-
rrios para dotarlos de espacios
verdes más amplios y de su pro-
pia gestión cultural. En vivienda
social ver cómo se desarrollaron
los barrios de clase media en el
pasado. Y promover la arteria
Alfonso XIII desde Almafrá.

Por otro lado, para que la gen-
te tenga trabajo, debemos contar
con infraestructuras atractivas a
las empresas. El Polígono Lo-
gístico es imprescindible. Y el
PGOU que desarrolle la ciudad
también.

Para conseguir el relanzamien-
to de la ciudad hay que apostar
por la creación de espacios in-
dustriales enfocados a los secto-
res emergentes, así como lograr
el afianzamiento del comercio
local como un gran centro co-
mercial en su conjunto; la conse-
cución de un eje cultural am-
pliando las infraestructuras para
tal fin; un  plan de mejora y
mantenimiento de los espacios
urbanos y la ampliación de la
vivienda pública.

Hay que comenzar por la con-
fección de las líneas estratégicas
de los distintos ámbitos de traba-
jo, el apoyo a las asociaciones de

Paco Sánchez Martínez

Javier Rivera Riquelme

Javier Rivera Riquelme, Concejal de IU de Vivienda, Participación y Consumo Responsable y director de EMUDESA.

Paco Sánchez Martínez, director de la Universidad CEU Cardenal Herrera en Elche. Concejal y portavoz de Ciudadanos en el Ayuntamiento de Elda.
Licenciado en Administración de Empresas en Radford University, EE UU y MBA en ESADE.

«La Mancomunidad podría estudiar la producción de energía sostenible»

2978/...

2906/...

www.marbevicar.com
marbevicar@gmail.com

La voluntad política y la ges-
tión son fundamentales. Tene-
mos recursos económicos para
cambiar la ciudad y hacerla más
atractiva para empresas y ciuda-
danos. No hay excusas. Todos
los recursos públicos, y con la
ayuda de la sociedad civil, debe-
rían de ponerse a trabajar por la
imprescindible labor de dar un
cambio a la ciudad que le haga
recuperar su pulso.

No parece razonable que Elda
y Petrer no tengan muchos de sus
servicios mancomunados. La
policía, las basuras, muchos de
los contratos públicos, la políti-
ca de bibliotecas, deberían de
ser compartidas. ¿A qué se espe-

ra? Somos una sola conurba-
ción. Una sola ciudad desde el
punto de vista de realidad ur-
banística. ¿Dónde está la Man-
comunidad?

Sin trabajo, no hay futuro.
¿Por qué habría de quedarse
una familia joven en Elda si no
tiene trabajo? Son las empre-
sas, los emprendedores los que
han hecho de esta ciudad, una
ciudad acogedora y empren-
dedora. Donde las familias han
podido desarrollarse profesio-
nal y familiarmente. No hay
otra solución que más empre-
sas estén interesadas en esta
ciudad. Sin empresas, y sus
empresarios, no hay futuro.

comerciantes y el fomento del
consumo local, la planificación
e inversión en la recuperación de

diversas infraestructuras públi-
cas, la recuperación de vivien-
das privadas para ponerlas en
alquiler público y la implemen-
tación de fórmulas para mejorar
la eficiencia y eficacia de los
servicios.

También es importante la vo-
luntad política del equipo de go-
bierno de coalición PSOE e Iz-
quierda Unida y la participación
ciudadana para el desarrollo de
un Plan Estratégico, así como la
cooperación de otras adminis-
traciones y entes públicos en la
consecución de los objetivos
marcados y la colaboración del
ámbito privado en la potencia-

ción y puesta en marcha de este
plan. En algunos casos el trabajo
conjunto con los diferentes mu-
nicipios de la Mancomunidad del
Vinalopó podría conllevar mu-
chas ventajas para la mejora de
algunos servicios públicos de ca-
rácter estratégico como la ges-
tión de residuos, el transporte o
las aguas residuales. También se
podrían estudiar otros servicios
más innovadores como la pro-
ducción de energía sostenible.

Elda debe convertirse en una
ciudad con capacidad de otorgar
una propuesta de vida a la juven-
tud, una ciudad amable y atracti-
va para vivir.
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Elda necesita un am-
plio espacio de suelo in-
dustrial que resulte
atractivo para los nue-
vos modelos de empre-
sa. Además necesita de
un plan de regeneración
que se debe acometer a
través de proyectos
como la remodelación
de la Plaza de Toros, la
adecuación del Cuartel
de la Guardia Civil o el
arreglo del Castillo am-
pliando la oferta cultu-
ral y de ocio que diver-
sificaría nuestros servi-
cios.

La aprobación de un

«Hay que salir al mercado
a buscar empresas que
encajen en nuestra ciudad»

PGOU es vital para la amplia-
ción del suelo industrial y para
tener un proyecto de regenera-
ción de nuestros barrios. Ade-
más debemos concretar cómo
queremos reconvertir los espa-
cios mencionados y conocer qué
empresas podrían estar interesa-
das en asentarse en nuestra ciu-
dad.

Elda afortunadamente tiene
recursos económicos para aco-
meter algunos de los proyectos,
pero es necesaria la voluntad
política de llevarlos a cabo.

Además, se necesita de la co-
laboración de otros organismos
públicos y la participación ciu-
dadana para alcanzar un amplio
consenso.

Hay que tener claro el proyec-

Francisco Muñoz Sánchez

Francisco Muñoz Sánchez, portavoz del PP en el Ayuntamiento de
Elda y empresario local, así como concejal de diversas áreas entre los años
2007 y 2015.

En estos momentos es tan ne-
cesario cualquier tipo de proyec-
to que ayude a la creación de
puestos de trabajo, que conside-
raría prioritaria toda posibilidad
de implantación de empresas en
la zona.

Lo primero es que la predispo-
sición municipal tenga como
objetivo prioritario el facilitar a
las empresas interesadas en im-
plantarse en la localidad, todas
las autorizaciones, permisos y
gestiones necesarios para ello,
con diligencia y rapidez.

Imprescindible para la implan-
tación de nuevas empresas es
que haya suelo disponible para
la posterior creación de instala-
ciones, acorde con la demandas
actuales y futuras y a precios
competitivos. La competencia
está en las localidades del área
de influencia.

Elda y Petrer son una misma
conurbación, esto es, dos locali-
dades que se encuentran cerca y
que han crecido en habitantes y
espacio geográfico hasta unirse.

Hace 30 años, Elda tenía
54.000 habitantes y Petrer 24.000
habitantes, en total 78.000 habi-
tantes; en la actualidad Elda tie-
ne 53.000 habitantes y Petrer
34.000, con un total de 87.000
habitantes.

En 30 años Elda ha perdido
1.000 habitantes y Petrer  ha

ganado 10.000 habitantes. Qui-
zás sea porque en Elda es su-
mamente más complicado apro-
bar cualquier proyecto urba-
nístico y se tarda infinitamente
más tiempo que en Petrer, y a la
mayoría de habitantes de las
dos localidades nos es indife-
rente vivir en cualquiera de las
dos poblaciones, siempre que
cumplan nuestras expectativas.
Si la conurbación urbana tam-
bién fuera política, saldrían fa-
vorecidas ambas poblaciones.

Lo más importante para que
la gente joven y no tan joven
opte por quedarse, y no se ten-
ga que marchar fuera, es que
vea un futuro y eso no existe sin
trabajo.

Santiago Vidal Ros

Santiago Vidal Ros, director General de CBC GRUPO. Su
incorporación a la empresa se produjo hace 31 años, procedente
del sector bancario.

«En Elda es mucho más
complicado que en Petrer aprobar
un proyecto urbanístico»

to de ciudad y los objetivos, hay
que lanzarse a la búsqueda de
financiación, donde es clave la
colaboración público-privada.
También hay que salir al merca-
do a buscar empresas que pudie-
sen encajar en nuestra ciudad,
para lo que se necesita voluntad
y gestión política y contar con la
colaboración de nuestro tejido
empresarial y social.

Para retener y atraer el talento
de los jóvenes es imprescindi-
ble, por un lado generar oportu-
nidades laborales, que se logra-
rían atrayendo nuevas empresas
y a través de la diversificación y,
por otro lado, tener una buena
oferta cultural, deportiva y de
ocio que permita afianzar los
proyectos de vida.
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Hay que apoyar la inversión en
nuevas tecnologías y a las em-
presas de futuro; facilitar esta-
blecimiento de áreas especiali-
zadas y a la par desarrollar un
comercio local atractivo que si-
túe a Elda como epicentro co-
marcal. En cultura, una mayor
inversión porcentual, con espe-
cial apoyo a las áreas más sobre-
salientes como la cultura monta-
ñera, donde Elda y Petrer son
referente a nivel nacional y que
menciono por ser mi especiali-
dad.

Por mis especializaciones (la-
boral y deportiva), atendiendo a
la gran tradición montañera con
múltiples sociedades (montañis-
mo, ciclismo, Trail Running) y
varios miles de deportistas y téc-
nicos especialistas, institutos de-
portivos, etcétera. Empezaría por
la creación de parques de acción
multideportiva en Bolón y Ca-
mara, para atraer turismo de in-
terior con una inversión ridícula
por mínima, además de ganar
nuevos espacios para disfrute de
la ciudadanía en general.

Abandonar las ínfulas del cal-
zado como única alternativa eco-
nómica, un cuento chino elden-
se, por cuanto no se puede com-
petir con los países emergentes;
tampoco en calidad. Al mercado
todopoderoso me remito. Facili-
tar el asentamiento de industrias
I+D y nuevas tecnologías, ima-
gen y diseño. Creación de áreas
de esparcimiento social y depor-
tivo, algo inexistente en toda la
región, para atraer turismo de
Interior y comarcal.

La unión Petrelda, por reduc-
ción de costes en servicios, fun-

«Crear un parque multiderportivo
en Bolón y Camara»

cionarios, políticos y sus perso-
nas «de confianza». Mayor enti-
dad como ciudad y, aunque toda-
vía utópico, deseable la unidad
nacional para abolir en cada pue-
blo y aldea esta nefasta partito-
cracia, regenerando la vida polí-
tica, administrativa y judicial (la
peor), todas ellas demostrada-
mente corruptas, para votar a per-
sonas y no a partidos políticos
para una verdadera democracia.

Todo lo dicho y más. Como la
contratación de funcionarios a
través de empresas de servicios,
recuperando la eficacia adminis-
trativa hoy denostada por el pue-
blo. Que trabajen los mejores y
puedan ser despedidos cuando
lo merezcan, como ocurre a cual-
quier ciudadano. Acabar con
enchufismos y abusos. Apretar
condiciones horarias a la Banca,
abolir actual sistema del ASGAE,
abusivo, arcaico e inaceptable.
Defender la oportunidad laboral
para la juventud.

Juan Manuel Maestre

Juan Manuel Maestre Carbonell, directivo regional de banca, área de
riesgos, jubilado, y en lo deportivo, Instructor honorario de Escalada y
Alpinismo de la EVAM. Fundador de Cuentamontes.

«Eliminar trabas burocráticas
a la hora de abrir una empresa»
Lo principal que habría que
hacer para el relanzamiento  de
la ciudad de Elda es contar con
una amplia oferta de suelo in-
dustrial y con ayudas para iniciar
o expandir los negocios, siempre
contando con un espacio amplio
y comercial que permita la insta-
lación de tiendas y locales de
ocio, tal vez en el antiguo estadio
Pepico Amat, u otro lugar, pero
así los ciudadanos podrían ir sin
tener que desplazarse con me-
dios de transporte.

Además, la creación de un cen-
tro comercial importante, con una
buena oferta en locales de ocio,
permitiría atraer sobre todo a los
jóvenes porque no hay que olvi-
dar que la mayoría se están mar-
chando a otras ciudades, o paí-
ses, perdiendo así la oportuni-
dad de desarrollo que supondría
contar con ellos en una ciudad
tan importante como Elda.

Para conseguirlo es impres-
cindible una mayor implicación
de la Administración y trabajar,
sobre todo por parte de los polí-
ticos, es decir, que colaboren
con los emprendedores y no pon-
gan tantas trabas burocráticas a
la hora de crear una empresa,
además de dar más facilidades a
la creación de empresas, como
ocurre en otros países que en
menos de dos días puedes abrir
un negocio. Los políticos deben
hacer menos propaganda desde
las instituciones públicas y lle-

var a cabo actuaciones dirigidas
al desarrollo de la ciudad.

En este sentido, y para afron-
tar los retos futuros, también es
importante una mayor unión en-
tre Elda y Petrer, algo primordial
porque cuanto mayor sea la po-
blación, más ventajas tendremos
en todos los órdenes y niveles
desde el punto de vista comar-
cal. En ese aspecto la gestión
política es imprescindible: más
trabajo y menos propaganda,
igual a mayor eficiencia.

En definitiva, para que los jó-
venes se queden en la ciudad hay
que contar con una buena oferta
en ocio y cuidar a las empresas
de la zona, ofreciendo  mejores
servicios.

Miguel Ángel Abad

Miguel Ángel Abad Borrell, Administrador y gerente de comercio
de la empresa de maderas de venta al por mayor, Marbevicar.

3082/...

SE VENDE CASA INDIVIDUAL
EN CABO HUERTAS

Interesados llamar la Teléfono 606 725 408

Zona residencial situada a 5 minutos de la Cala Palmera
y Playa de San Juan. Urbanización con piscina.

160 metros  cuadrados de vivienda más exteriores.
Reforma integral, cocina office diseño italiano, persianas

de seguridad automáticas, vestidor, patio, gran terraza ático
y balcón, baños de Porcelanosa. Lista para entrar a vivir.

El turismo de montaña atraería a numerosos aficionados a esta práctica



VALLE DE ELDA  *  Pág. 27  (viernes, 26 de febrero de 2021)

Retos de futuro para Elda y Petrer

En estos momentos el princi-
pal objetivo que tenemos es apo-
yar la reactivación del sector eco-
nómico de la población que está
teniendo dificultades como con-
secuencia de los efectos de la
pandemia. Otro objetivo a me-
dio y largo plazo es la diversifi-
cación del tejido productivo.
Siempre he sido partidario de
reforzar la industria que tene-
mos, que es una industria forjada
por el buen hacer de empresarios
y trabajadores; pero también es
necesario abrirnos a nuevos sec-
tores que aporten mayor dina-
mismo y plasticidad al mercado
laboral y a la creación de riqueza
y nuevas oportunidades. Para ello
necesitamos seguir estimulando
el emprendimiento, desarrollar
nuevos sectores como el turismo
y aprovechar nuestra ubicación
logística que es estratégica.

En primer lugar es imprescin-
dible invertir en las áreas indus-
triales que tenemos. Necesita-
mos polígonos del siglo XXI para
las empresas del siglo XXI. Así
mismo hay que empezar a plani-
ficar la construcción de nuevo
terreno industrial, con parcelas
más grandes que las que tenemos
actualmente, para permitir que
existan empresas de más enver-
gadura en nuestro territorio.

Necesitamos un sector indus-
trial y comercial fuerte. Y tam-
bién unido. Ahí, la Administra-
ción pública tiene un papel pro-
tagonista para conseguirlo.

Necesitamos encontrar recur-
sos para modernizar nuestras
empresas, tanto en la digitaliza-
ción, como en los procesos de
producción, como en la organi-
zación de las mismas, y la única
manera de hacerlo es con un
acuerdo entre empresarios, co-
mercios y Administración para
avanzar en un proyecto claro y
definido que beneficie a toda la
ciudadanía.

Aunque se ha avanzado mu-
cho, la colaboración entre Petrer
y Elda tiene que ser mayor. Hay
proyectos que escapan de la es-
fera municipal y tienen que estar

«Necesitamos creernos
que Elda y Petrer tenemos
mucho que ofrecer»

consensuados por ambas pobla-
ciones. Es cierto que a veces
resulta complicado, pero por
ejemplo en el ámbito turístico,
son numerosos los proyectos que
las concejalías de Elda y de Pe-
trer hemos puesto en marcha,
iniciativas de manera conjunta y
han sido un gran éxito. Siempre
he creído que es mucho mejor,
sobre todo cuando hablamos de
instituciones públicas en un mis-
mo territorio, la colaboración
frente a la competición. Tene-
mos que observar las cosas no
desde lo que nos diferencia sino
desde lo que nos une y lo que
Petrer y Elda, así como el resto
de la comarca, puede ofrecer
como una zona que quiere desa-
rrollar todo su potencial que es
mucho. Con voluntad todo es
posible.

Lo principal es que tengan
oportunidades y que nos vean
como la mejor opción para desa-
rrollar su proyecto de vida. Y
para ello es importante que exis-
tan sectores económicos que
amplíen el mercado laboral y que
impulsen condiciones dignas
para que resulte atractivo que-
darse aquí. Somos ciudades in-
novadoras, seguras y con una
calidad de vida alta, pero necesi-
tamos que se incrementen las
oportunidades laborales de cali-
dad y creernos todos que ambas
ciudades tenemos mucho que
ofrecer.

«Es fundamental involucrar
a los ciudadanos en
el desarrollo de la ciudad»
Es prioritario cumplir con los
objetivos de Desarrollo Sosteni-
ble y con la Agenda 2030 para
garantizar el crecimiento social,
económico y ambiental de cual-
quier municipio. La situación
actual de la pandemia nos ha
hecho replantarnos los modelos
de ciudad que teníamos. Por ello,
se ha de trabajar en construir
ciudades resilientes a los cam-
bios, eficientes, integradoras e
innovadoras. A corto y medio
plazo desde el Ayuntamiento
de Elda estamos trabajando
para poner en valor nuestro pa-
trimonio e infraestructuras, mo-
dernizar nuestros enclaves indus-
triales como generadores de
empleo y mejorar la eficiencia
de la instalaciones y edificios
públicos. Con ello, pretendemos
generar empleo y mejorar  la
calidad de vida de nuestros ciu-
dadanos.

En Elda, ya hemos empezado
con estos cambios, nadie se va a
quedar atrás. Pero cualquier cam-
bio debe estar basado en unos
objetivos claros y con una meta
bien definida. Por ello, estamos
trabajando en el desarrollo de
una estrategia que nos permita
construir un futuro para nuestra
ciudad.

Crearemos un ambicioso plan
de infraestructuras junto con pla-
nes de contingencia para los ciu-
dadanos de Elda, para familias,
autónomos y empresas.

Es imprescindible que sea un
procedimiento abierto y partici-
pado, porque el modelo de ciu-
dad que se quiere construir es un
modelo que debemos tejerlo ciu-
dadanos, empresas y organismos
públicos. Es fundamental la co-
loración de todas las partes. Ade-

más, los fondos Next Generation
presentan una oportunidad de
financiación para poder llevar a
cabo esta estrategia de una for-
ma eficiente. Pero para ello, es
primordial que se construya en-
tre todos y que esté consensuada
por todos.

Para afrontar estos retos es
fundamental una gestión eficiente
y transparente,involucrar a los
ciudadanos en el desarrollo de la
ciudad y, por supuesto, la máxi-
ma colaboración entre todos los
interlocutores públicos, sociales
y económicos.

Para asegurar que los jóvenes
opten por quedarse a trabajar y
vivir en estas dos ciudades  hay
que contar con una oferta forma-
tiva profesional amplia orienta-
da en la innovación y las nuevas
tecnologías, pero basada en nues-
tra industria y en las oportunida-
des laborales que ésta les puede
ofrecer. Es necesario unir las ne-
cesidades que nuestras empresas
tienen con la oferta formativa
que se ofrece.

José Antonio Amat Melgarejo
David Morcillo García

José Antonio Amat Melgarejo, concejal socialista de Hacienda,
Inversiones y Servicios Públicos Sostenibles del Ayuntamiento de Elda.
Diputado Provincial. Licenciado en Historia.

David Morcillo García, concejal socialista de Desarrollo Económico y
Turismo del Ayuntamiento de Petrer. Licenciando en Economía por la
Universidad de Alicante.

3062/88



VALLE DE ELDA  *  Pág.  28  (viernes, 12 de marzo de 2021)

Retos de futuro para Elda y Petrer

Esta asociación apuesta por la
introducción de una industria al-
ternativa al calzado, a la que por
supuesto hay que apoyar. Por
ejemplo, la industria relaciona-
da con el reciclaje que está en
auge.

Es importante el arreglo inte-
gral de calles de la localidad, así
como sus farolas, semáforos y
señalización, junto a los parques,
lugares emblemáticos o de refe-
rencia de Elda para que puedan
ser atractivos para atraer a per-
sonas a nuestra ciudad.

Desde el punto de vista comer-
cial, son necesarias las ayudas a
la hora de aperturas de nuevos
comercios facilitando todos los
trámites en el menor tiempo po-
sible. Más lugares de coworking
con coste cero o mínimo para
pymes dentro de la localidad.

Impulsar ferias y eventos en
los que los comercios puedan
ofrecer sus productos y servicios

Manuel Carpio Perez, empleado en empresa familiar Euronics Elda y
presidente de la nueva Asociación Empresarios de Elda creada en 2020.

«Hay que apostar por introducir
una industria alternativa»

Manuel Carpio Pérez

al público en general, además de
campañas comerciales en fechas
específicas en colaboración con
entidades y asociaciones en su
diseño, creación y realización.

La idea sería comenzar por lo
que sea más rápido de realizar,
aunque el orden que creo mejor
sería: arreglar la ciudad estética-

mente, facilitar la implantación
de pymes, dar facilidades para la
implantación de nuevas indus-
trias y realización de eventos cul-
turales o comerciales, y darlos a
conocer a nivel comarcal en pu-
blicaciones y demás medios dis-
ponibles.

Es determinante que haya vo-
luntad para realizarlos, marcan-
do un plan objetivo y llevándolo
a buen término. Pedir colabora-
ción a entidades privadas, aso-
ciaciones, profesionales, funcio-
narios, distintos partidos políti-
cos, tanto en la planificación
como en su ejecución.

Veo evidente que una posible
colaboración entre las dos admi-
nistraciones locales (Elda y Pe-

trer) sería muy conveniente para
el desarrollo de iniciativas, como
conocedoras de todos los trámi-
tes y ayudas que pudieran ser
conseguidas. Hacer partícipe a
la sociedad mediante colabora-
ción con entidades privadas, aso-
ciaciones, etcétera,  escuchando
de primera mano sus inquietu-
des, ideas y conocimiento.

Finalmente, crear oportunida-
des para los jóvenes: viveros de
empresas (coworking), talleres y
cursos prácticos de trabajo (tan-
to para emprender por su cuenta
como para aprender un oficio).
Impulsar prácticas en empresas
privadas (con acuerdos concre-
tos en beneficio del empleado y
el empresario).

La imagen de la ciudad es fundamental
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Avda. de Salinetas, 12  PETRER
Tels.  96 695 09 70  - 659 52 84 06

www.lacassoletadeluigi.com

ASADOR DE POLLOS
TODO TIPO DE ARROCES Y PAELLAS

TAPAS
COMIDAS PREPARADAS

CATERING
3079/92

PRUEBA NUESTROS ARROCES
POR ENCARGO

Desde 6 euros la ración.
O el ARROZ DEL DÍA,

en la tienda,
desde 4,50 euros la ración suelta.

REPARTO A DOMICILIO

REDACCIÓN

El colegio Reina Sofía de Petrer
entregó a la Asociación del Cán-
cer de Mama del Vinalopó, AC-
MAVI, la recaudación del mer-
cadillo solidario que realizan los
alumnos del centro y que as-
ciende a 1.303 euros.

ACMAVI estudia invertir este
dinero en un proyecto de inves-
tigación del Hospital General de
Elda que anunciará más ade-
lante, así como en la consulta
de psicología que ofrece a sus
socias, cuya actividad ha au-
mentado durante la pandemia.

El presidente de ACMAVI, el
doctor José Coloma, agradeció

ACMAVI recibe 1.300 euros del
mercadillo del colegio Reina Sofía

la donación del colegio en nom-
bre de las mujeres que pade-
cen cáncer de mama, recor-
dando que una de cada ocho
mujeres sufrirá esta patología
para la que cada vez existen
más tratamientos.

Por su parte, Lucía Gimeno,
miembro de ACMAVI y antigua
profesora del colegio Reina
Sofía, expresó su gratitud al
centro, así como a la asocia-
ción, «para mí, como mujer,
conocer ACMAVI ha sido una
maravilla, me he sentido com-
prendida, ayudada, me han ani-
mado y te hacen ver que no
estás sola», aseguró.

Petrer

El solar de Luvi se convertirá en una zona
de viviendas con jardín y comercios

Es uno de los proyectos más esperados

Probable zona donde podrá instalarse la planta

J.M.

La Conselleria
de Política Te-
rritorial informa
favorablemen-
te sobre la ins-
talación de dos
plantas fotovol-
taicas en Pe-
trer, junto a
otras tres que
se ubicarán en
la población va-
lenciana de
Ayora.

Las plantas

Aprueban la instalación
de dos plantas fotovoltaicas

M.O.

El solar de Luvi lleva
más de 35 años ce-
rrado, a la espera de
una actuación que no
llegaba. Este encla-
ve estratégico de Pe-
trer comenzará a to-
mar forma después
de que un grupo in-
versor con sede en
Alicante haya comu-
nicado formalmente
al Ayuntamiento su
decisión de desarrollar el Plan
Parcial de Luvi. Un proyecto que
se lleva negociando durante me-
ses desde la Concejalía de Ur-
banismo.

El proyecto que pretende lle-
varse a cabo cuenta con unos
8.000 metros cuadrados de vi-
viendas, 6.000 metros de ter-
ciario y 13.000 metros cuadra-
dos de zonas verdes y suelo
dotacional. La empresa inver-
sora que ha desarrollado el Plan
Parcial UZI-5 «Los Pinos», que
recoge la antigua fábrica de
Luvi, es la alicantina Leucanto
Promociones Nazareth, S.L.U.
Además, esta mercantil es en
estos momentos la propietaria
mayoritaria del suelo a desarro-
llar.

La fábrica de Luvi fue un sím-
bolo de la época de mayor es-
plendor de la fabricación de
calzado en la ciudad. Cerró sus

El Mercado Central se reconvertirá
en un centro de ocio para los jóvenes

supondrán una potencia insta-
lada de unos 140 megavatios,
una energía equivalente a la
necesaria para abastecer a una
población de unos 250.000 ha-
bitantes. El conseller, Arcadi Es-
paña, indicó en  nota de prensa
que con la puesta en marcha de
las fotovoltaicas «se da cumpli-
miento a los objetivos de la Es-
trategia Valenciana de lucha
Contra el Cambio Climático» y

MARTA ORTEGA

El Mercado Central de Petrer se
reconvertirá en un centro de ocio
joven, así lo anunció el equipo
de gobierno socialista. El edil
de Juventud, Alejandro Ruiz,
señaló que «se ha detectado
que en Petrer faltaba un espa-
cio de ocio, de encuentro, en el
que compartir y debatir».

El edil de Urbanismo, Fernan-
do Portillo, dijo que solo quedan
tres puestos fijos en este merca-
do, lo cual no lo hace atractivo.

 Este espacio, que tiene 2.700
metros cuadrados será refor-
mado totalmente, se derribará
el interior y se construirá una

sala de estudio autogestiona-
ble y varias salas cerradas y el
resto serán espacios no fijos y
amplios para que se pueda
adaptar a cursos o reuniones.

Ruiz afirmó que «habrá un
punto de información juvenil,
una zona para el debate, un
espacio para crear comunidad,
será un punto de convergencia
para los jóvenes, que son el
futuro pero también el presente
de Petrer». Todo ello permitirá
revitalizar la zona.

El objetivo es que este año se
redacte el proyecto para licitar-
lo en 2022.

se genera crecimiento econó-
mico compatible con los valo-
res paisajísticos, naturales y
culturales.

Los proyectos tendrán que ser
presentados y aprobados se-
gún normativa por el Ayunta-
miento de Petrer para obtener
la preceptiva licencia. Las plan-
tas proyectadas se ubicarán en
la zona del Rebentó, próxima a
la carretera de la Loma Badá.

puertas en el año 1986 y fue
demolida completamente en
mayo de 2012. Aunque desde
entonces se habían intentado
impulsar proyectos urbanísticos
en esta gran zona, ninguno ha
visto la luz hasta ahora.

El concejal de Urbanismo,
Fernando Portillo, explicó que
la tramitación administrativa de
un proyecto de esta envergadu-
ra se llevará a cabo entre 12 y
18 meses aproximadamente.

Portillo dijo que «este desa-
rrollo es estratégico para equili-
brar esta zona de Petrer» y di-
señar “un proyecto de ciudad
ilusionante e integrador».

Por su parte, la alcaldesa, Ire-
ne Navarro, destacó que «una
inversión de estas característi-
cas generará puestos de traba-
jo, oportunidades comerciales
y una gran influencia sobre toda
la zona».

Los alumnos del centro entregaron el cheque a los miembros de ACMAVI
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AnabelMESA CAMILLA

Limpieza
Algunas manchas en los man-
teles, o cuando amarillean…

Lavar manteles: si están bor-
dados y son de color, lo mejor
es añadir sal al agua de lavado
para evitar que destiñan. Tam-
bién el vinagre, en el agua del
último aclarado, fijará su color.
Las manchas más comunes, y
las peores son las de vino tinto
y hay que reaccionar rápida-
mente cubriéndolas con sal para
que absorba el máximo posible.
Luego, se puede frotar con vino
blanco o con agua mineral con
gas, hasta que desaparezca por
completo.

Servilletas: aquí, la mancha
más frecuente es la de carmín.
Se eliminan con relativa facili-
dad si se frotan con un poco de
glicerina e inmediatamente se
lavan como siempre.

Restos de helados: Son fá-
ciles de eliminar. Sólo hay que
lavarlas con agua fría y un cho-
rrito de amoniaco.

Manchas difíciles: una for-
ma de asegurarse de que se

eliminan por com-
pleto, consiste en
dejar el mantel un
buen rato en remo-
jo en agua con un poco de
perborato.

Gotas de cera: colocar una
hoja de papel absorbente so-
bre la zona afectada y pasar la
plancha caliente sobre ella. Al
derretirse, saldrá sin proble-
mas. Luego, lavarla como
siempre.

Mantelerías amarillentas:
los manteles blancos que es-
tán tiempo sin usarse y al sa-
carlos se han vuelto amarillen-
tos, recuperan su blancura ori-
ginal poniéndolos a remojo un
par de horas en un recipiente
con agua fría y un chorrito de
agua oxigenada.

Manchas variadas en man-
telerías de color: las peque-
ñas, conviene tratarlas por se-
parado con un buen quitaman-
chas. De esta forma, y en el
caso de que ocurra, se evita
que se decolore toda la pren-
da. Pero si son grandes o mu-
chas, hay que dejar la prenda
en remojo antes de lavarla.

CORREO DEL VALLE

(1ª parte)

Entierro versus incineración

Emiliano Bellot, médico

(La 2ª parte aparecerá
en el próximo número)

Es frecuente que no solamente
amigos, sino personas desco-
nocidas que saben mi profe-
sión me hagan la siguiente pre-
gunta ¿qué piensa sobre la in-
humación y la cremación? y si-
guen preguntado y ¿usted cuál
preferiría?.

Desde luego la pregunta es
más profunda de lo que parece
porque indudablemente mi res-
puesta debe incluir más o me-
nos mis motivaciones religio-
sas y las personas que pregun-
tan no tienen muy claro todavía
su libreo o no libre admisión de
la Iglesia, me refiero natural-
mente a la incineración.

La muerte no es cuestión de
creencias puesto que es la úni-
ca certeza de la vida, lo que
ocurre es que la relación con
ella se ha expresado muy dis-
tinta a lo largo de la historia. A lo
largo de nuestra vida, todas las
personas hemos pasado de una
creencia cristiana, impuesta en
nuestra juventud por la Iglesia,
al más puro agnosticismo y
pragmatismo, creyendo enton-
ces que la muerte es solamente
«química en descomposición»
y, sin lugar a dudas, me reafir-
mo en que el milagro de la vida
y de la muerte no depende ni es
fruto de ninguna religión y de
ningún Dios.

El temor a la muerte es una
de las más fuertes obsesiones
del hombre y despierta en no-
sotros un fuerte impulso creati-
vo, así como afán destructivo.
En mis artículos suelo mencio-
nar, en ocasiones, al escritor
argelino Albert Camús, siendo
para mí uno de los mejores es-
critores que ha existido, y él
decía «no podemos separar el
derecho a vivir nuestra vida li-
bremente del derecho a vivir
nuestra muerte libremente».

Pero voy a definir el tema pre-
guntado por mis lectores para

su mejor comprensión: enterra-
miento o inhumación es un rito
funerario en el que el cadáver
se deposita debajo de la tierra o
se coloca en alguna tumba o
nicho mortuorio.

Cremación o incineración: es
también otro rito funerario que
consiste en quemar o reducir a
cenizas los cadáveres huma-
nos.

Vamos a hablar del enterra-
miento, que es el que nosotros
más conocemos y todavía po-
demos participar. En los últi-
mos años, la industria funeraria
ha ideado sistemas para apar-
tar a los familiares de cualquier
aspecto de la muerte que pu-
diera molestarlos. Anteriormen-
te he dicho «todavía podemos
participar» porque hay países,
por ejemplo, Estados Unidos
que no te deja asistir al rito com-
pleto, o sea, que te permiten
estar de pie, junto a la tumba
abierta, estando el féretro al lado
y la tierra tapada con césped
artificial. Pocos minutos des-
pués te invitan a marcharte y
cuando la familia desaparece,
los enterradores o como les lla-
man allí, trabajadores del ce-
menterio, rellenan rápidamente
el agujero con una retroexcava-
dora.

Son estrategias modernas
para que los familiares se con-
centren en los aspectos positi-
vos de la vida, que es cuando
más fácil se comercializa con la
muerte.

Enterramiento, etomológica-
mente viene del anglosajón «bir-
gan» que significa esconder y
esto en realidad es lo que inten-
tan hacer, pero por este camino
siempre tendremos miedo a la
muerte y seguiremos sin asu-
mir el modo de vivir nuestra
existencia.

Desde que el hombre existe,
hace millones de años, ha sido

la forma normal de despedir a
nuestros muertos. Después
aparecieron los cementerios
(que significa ciudad donde
duermen los muertos), lugar
donde deberán permanecer
hasta el día de la resurrección.
Posteriormente se empezó a
enterrar en el interior de las igle-
sias o en pequeños cemente-
rios adyacentes a ellas. Hasta
aquí las cosas están claras: los
que tienen dinero, en capillas
profusamente adornadas y los
no pudientes en fosas comu-
nes o en sencillas tumbas de
tierra. Pero al crecer la pobla-
ción la solución consistió en
construir necrópolis fuera de las
ciudades, pero su aplicación no
fue rápida debido a las discre-
pancias entre el Estado y el
pueblo temeroso de Dios (el cle-
ro), ya que éste reclamaba un
lugar lo más cerca posible de
las reliquias de los santos, pues
al estar alojadas en el altar
mayor, significaba estar lejos
del cielo.

Así se llegó hasta el siglo
XVIII, donde coexistieron una
gran explosión demográfica con
una gran devastación por las
epidemas. En Francia en 1780,
el cementerio de los Santos Ino-
centes, en el centro de París,
tuvo que ser desmantelado
dado que los efluvios y mias-
mas de los cuerpos en descom-
posición enfermaban a los veci-
nos, y en España (1781) en la
villa guipuzcoana de Pasajes,
los curas tuvieron que abrir el

tejado porque el hedor hacía
imposible la celebración de mi-
sas.

Carlos III hizo construir el ce-
menterio para el Real Sitio de
San Ildefonso en 1784 y tres
años más tarde prohibió los
enterramientos intramuros y
ordenó la construcción de ce-
menterios fuera de las ciuda-
des.

Hoy día los cementerios es-
pañoles son tan importantes que
en la Ruta Europea de Cemen-
terios, aprobada por el Consejo
de Europa en mayo de 2010
con 80 cementerio, España tie-
ne 20. En muchas naciones esta
ruta la comparan con la Ruta de
Don Quijote o con la de Santia-
go. En la propaganda que esta
ruta hace hay una frase final
que textualmente dice: «Bien-
venidos al mundo donde habita
el olvido». Yo creo que en nues-
tro viejo cementerio, en medio
de esos dos magníficos poe-
mas del Serafico, debía de exis-
tir otro que dijese «Bienvenidos
al mundo donde habita el re-
cuerdo». Eso es lo que significa
mi cementerio para mí, un eter-
no recuerdo. Me gusta mucho ir
al cementerio, donde siempre
me abraza el intimismo y escu-
cho el maravilloso silencio se-
pulcral. Hasta hoy (tengo 87
años) salgo siempre con más
vida de la que he entrado.
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«PALIMPSESTO»   Historia de Elda Fernando Matallana Hervás

Además de los conocidos Re-
cuerdos de Elda o Las fiestas de
mi pueblo (Almanaque de La
Ilustración, 1879) y de la com-
paración que estableció con el
convento franciscano de Elda
cuando visitó la ciudad de Asís
(Recuerdos de Italia, 1872), hoy
podemos aportar «otro recuer-
do» de Emilio Castelar alusivo
al pueblo donde pasó sus años
infantiles, remembranza musical
e íntima que nos viene transmiti-
da de forma indirecta por su
médico y amigo Ángel Pulido
Fernández, a quien se la confe-
só en toda su amplitud nuestro
protagonista. Este episodio lo
utilizaría el mismo Castelar en
un discurso parlamentario, el 31
de enero de 1870, cuando se dis-
cutía sobre el presupuesto de la
Iglesia.

Durante el exilio que sufrió
Castelar a partir de 1866, conde-
nado a pena de muerte en Espa-
ña, llegó a Roma, desde Civita-
vecchia, en los primeros meses
de 1868 y vivió allí la Semana
Santa. Lo primero que llamó la
atención a don Emilio, católico
practicante, fue que un Jueves o
Viernes Santo, frente a la severi-
dad y la austeridad de esos días
en España, donde todo estaba
cerrado (salvo los templos) y no
se veían coches de caballos por
las calles, era la animación que
reinaba en las vías públicas ro-
manas, el tráfago ordinario, los
empleados acudían ordinaria-
mente a sus centros de trabajo,
los comercios estaban abiertos y
se veía más gente en las «salchi-
cherías contemplando los jamo-
nes» que visitando los sagrarios
de las iglesias. Incluso la comida
que el papa servía a doce pobres,
en conmemoración de la Última
Cena, le resultó una pieza de
teatro o, peor aún, un grupo de

Castelar, en el Vaticano, evoca el pueblo
de su infancia. Otro «recuerdo de Elda»

Emilio Castelar en 1881

Portada de Recuerdos de Italia, 1872

Primera edición de Recuerdos de Elda o las fiestas de mi pueblo

amigos reunidos en una grata
«francachela ó una comida de
campo». Asimismo, el perdón
de los pecados que otorgaba un
cardenal, sentado junto al sepul-
cro de San Pedro, manejando
una caña con la que tocaba la
cabeza de los penitentes, le pare-
ció que estuviera «pescando en
seco», una absoluta puerilidad,
motivos por los que se sintió
decepcionado.

Sin embargo, y en contraste
con lo anterior, asistió a una ce-
remonia que consideró sublime
y un verdadero monumento de
música sacra: el canto del Mise-
rere en la Basílica de San Pedro,
una pieza enteramente vocal sin
instrumentación. Castelar afirma
que era el célebre motete de Pa-
lestrina, pero, en realidad, se tra-
taba del Miserere de Gregorio
Allegri (Miserere mei, Deus,
Salmo 51), compuesto en el si-
glo XVII que se interpretaba en
las tardes de Miércoles, Jueves y
Viernes Santo. Los pontífices
habían prohibido a los músicos
de la Santa Sede, incluidos los de
la Capilla Sixtina, copiar, sacar
o difundir de algún modo la par-
titura bajo pena de excomunión
para que el Miserere de Roma

«sólo resonase en la iglesia cu-
yas bóvedas gigantes se hallan
completamente en armonía con
las sublimes notas». Y relata el
ilustre exiliado la conocida anéc-
dota del joven Mozart. En el
primer viaje de Wolfgang Ama-
deus Mozart a Italia, con catorce
años y en compañía de su padre,
arribó a la Ciudad Eterna en la
primavera de 1770, después de
haber pasado por Milán y Flo-
rencia. Su objetivo principal era
dirigirse al Vaticano para asistir
a la primera ejecución del famo-
so Miserere por los castrati en la
capilla que decoró Miguel Án-
gel. El genial músico de Salzbur-
go mientras escuchaba el canto
fue capaz de memorizar todas
las notas de la obra y luego la
transcribió en su alojamiento.
Volvieron a la segunda interpre-
tación, Wolfgang llevaba escon-
dida en el sombrero la partitura
recompuesta, que tuvo oportuni-
dad de cotejar en directo a medi-
da que se ejecutaba la pieza co-
ral. Al día siguiente, según cuen-
ta el musicólogo Fernando Vela,
entonó ante un reducido grupo
de aristócratas el Miserere acom-
pañado de un clavicordio. Esto
llegó a los oídos de Clemente
XIV quien quiso conocer al pro-
metedor músico y en vez de cas-
tigarlo por violar un secreto de
décadas, lo condecoró con el
caballerato de la Orden de la
Espuela de Oro. No obstante,
Leopoldo Mozart, prudente y
circunspecto, informó en una
carta a su familia que el pequeño
genio había reconstruido la com-
posición y que pensaban enviar-
la por carta a Austria, «pero la
llevaremos nosotros mismos a
casa, porque no queremos dejar
este secreto de Roma en otras
manos, para no incurrir directa o
indirectamente en las penas ecle-
siásticas».

Castelar, transido de emoción,
continúa describiendo literaria-
mente el desarrollo de la función
religiosa, el llamado Oficio de
Tinieblas. Asegura que presen-
ció la interpretación en las naves
de la primera iglesia del mundo y
no en la capilla que mandó deco-
rar Sixto IV. Mientras en el exte-
rior anochecía, la basílica se que-
daba casi a oscuras con «la últi-
ma vela del tenebrario», por las

ventanas entraba «la incierta y
pálida luz del crepúsculo» que
conformaban un ambiente fune-
rario y misterioso dominado por
las sombras, propicio a cualquier
experiencia sensible o extrasen-
sorial; continuaba el monótono
resonar de las notas del Miserere
a cargo de un coro magnífico,
unos momentos como el «rumor
lejano de una tempestad ó como
una vibración del viento sobre
las ruinas y en los cipreses de las
tumbas», otros instantes «como
un lamento que se levantara del
fondo de la tierra ó como un
plañido que enviaran los ángeles
del cielo, todo envuelto en sollo-
zos, en una lluvia de lágrimas».
Un cántico lleno de «dolor y de
horrible desesperación» que le
embargó sentimentalmente y le
conduciría al llanto. Así lo contó
al académico Ángel Pulido
(1852-1932), quien, en la lec-
ción inaugural del curso 1893-
94 en la Sociedad Española de
Higiene, relató que, a la carga
conmovedora del drama, Caste-
lar unía la nostalgia y la tristeza
del «espíritu infeliz del expatria-
do» desbordado por la grandio-
sidad del marco arquitectónico,
las esculturas clásicas tapadas
con velos negros y las voces de
los cantores a las que siguió un
coro de sacerdotes que le hicie-
ron recordar los mismos cantos
que había escuchado en la villa
de Elda en sus años pueriles,
cuando su madre lo llevaba a la
parroquia de Santa Ana. Caste-
lar reveló que le fallaron las ro-
dillas, cayó al suelo y dominado
por una fiebre espiritual vio pa-
sar la fe de sus primeros años.
Según el doctor Pulido, en aquel
momento se debieron agolpar tal
volumen de recuerdos infantiles
en su mente y sintió tal congoja
que poniéndose en situación de
perder el sentido «le llevó des-
pués á una crisis de llanto, único
medio que tuvo de serenar su
alma atribulada por tan inefables
sentimientos».
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BALONMANO

Los errores de pase condenaron a
las eldenses ante Sant Joan d’Espí

Elda CEE: Fran e Iván; Saura, Rua-
no 4, Juan Carlos 1, Aldeguer, Kar-
los 4, Jesús, Tendero, Pedro 3,
Maestre 2, Gil 2, Candel, Marco 2,
Quiles 5 y Olivares.
Marcador cada cinco minutos: 3-
1; 4-4; 5-5; 6-6; 9-7; 10-8; descanso;
11-10; 14-12; 16-13; 18-17; 21-17 y
23-17.

Elda CEE 23
Mislata 17

Los eldenses sufrieron más de
la cuenta en casa ante el Mislata

Elda Prestigio:  Lucía 1, Padilla 4,
Botella, Andrea, Paqui, Guilabert 2,
Ainara, Elena 4, Miriam 1, Rodrí-
guez 3, Candela, Zaira 6, Macarena
y Cristina 1.
Marcador cada cinco minutos: 2-
1; 4-2; 6-6; 7-6; 9-8; 13-10; descan-
so; 15-11; 18-13; 18-14; 22-17; 23-
20 y 26-22.

Sant Joan d´Espí 26
Elda Prestigio 22

Vigésima jornada jugada en el
pabellón de Sant Joan d’Espí
sin público.

El comienzo de partido con
demasiadas pérdidas de balón
y defensa blanda en el bando
eldense, propició que ya desde
el inicio el mando en el lumino-
so correspondiese siempre a
las locales (4-1, 6-3). A partir de
aquí, se ajustó algo la defensa
por el centro que era donde
más daño le estaban haciendo
a las eldenses y alguna acción
individual en ataque de Elena y
Zaira permitieron a las elden-
ses empatar a 6.

Décimo novena jornada de liga
en Primera Nacional grupo E
jugado en el polideportivo «Ra-
fael Tapia Valdés» sin público.

Una gran defensa en 6-0 al
comienzo del partido por am-
bos contendientes imposibilita-
ba el éxito de acciones atacan-
tes en los dos lados, de ahí que
los valencianos optasen ya des-
de su inicio jugar un 7 contra 6
en todos sus ataques en estáti-
co. Gracias a ello podían supe-
rar la buena defensa eldense
ya que esa superioridad numé-
rica la tenían muy bien estudia-
da. Esta atípica situación ata-
cante les permitió seguir con
diferencias mínimas, aunque
eso sí, siempre eldenses; salvo
un 5-6 pasado el ecuador de
este primer periodo.

Un cambio en la defensa va-
lenciana al jugar con una defen-
sa muy adelantada que casi

Esa igualdad se mantuvo has-
ta los últimos cinco minutos en
que las catalanas consiguieron
la máxima diferencia (13-9) y
con un último gol de Rodríguez
acabó el primer tiempo, 13-10.

En la continuación nada cam-
bió. Excesivas pérdidas de ba-
lón favorecieron gran cantidad
de ataques catalanes y el 19-14
en el ecuador de este periodo
obligó al técnico eldense a pe-
dir tiempo muerto que práctica-
mente no sirvió para nada, pues
los errores en pases y la per-
meabilidad defensiva llevo a las
eldenses a perder por 23-16,
que ya parecía insalvable pues
apenas faltaban diez minutos
para el final.

Sin embargo, Mateo se la jugó
con un 7 contra 6 y a tres minu-
tos del final se puso 23-21. Re-
sultado este que no fue sufi-
ciente ya que, si en ataque se
encontraban soluciones al ju-
gar en superioridad numérica,
en defensa no se conseguía el
nivel que el partido requería.

parecía un pressing por toda la
pista, permitió a los eldenses
conseguir un 4-0 de parcial que
suponía el primer despegue lo-
cal al colocar el 9-6 en el lumi-
noso y marcharse a los vestua-
rios con 10-8 a su favor.

En la continuación los valen-
cianos cambiaron su defensa a
5-1 y eso permitió a los elden-
ses conseguir su máxima dife-
rencia en esos momentos que
fue de 16-12.

Por su parte, Mislata seguía
jugando 7 contra 6. Y el único
bajón defensivo que tuvo el equi-
po eldense lo aprovecharon
para ponerse a un solo gol, 18-
17 a falta de diez minutos.

Pero fue entonces cuando se
lesionó la figura del partido que
era su portero Aleks y a partir de
aquí y coincidiendo con que por
fin se atrevieron los eldenses a
lanzar a puerta vacía ya que
todo el partido los valencianos
jugaron en un 7 contra 6, es
decir sin portero, esto fue sufi-
ciente para llegar al final del
partido con ese 23-17, que por
cierto fue la máxima diferencia
que hubo durante todo el partido.

Empate y gracias del Elda Prestigio

Elda Prestigio:  Nerea y María;
Lucía, Padilla 7, Andrea, Meca 3,
Guilavert 2, Ainara, Elena 3, Miriam,
Rodríguez 1, Candela, Zaira 5, Ma-
carena y Cristina 2.
Marcador cada cinco minutos: 2-
3; 4-6; 7-8; 11-9; 11-10; 11-13; des-
canso; 12-15; 15-16; 16-19; 19-21;
19-22 y 23-23.

Elda Prestigio 23
Gavá 23

Vigésimo primera jornada juga-
da en el polideportivo «Florenti-
no Ibáñez» ante aproximada-
mente 150 espectadores.

En balonmano, el control y
recepción del pase es funda-
mental para conseguir cualquier
éxito. Y si este requisito no se
maneja bien, el resultado es el
que viene recibiendo el equipo
eldense semana sí y semana
no. Y si a esto añadimos que el
acoplamiento defensivo solo
funciona a ráfagas, el siguiente
resultado es el que desgracia-
damente viene mostrando el
conjunto eldense, es decir, una
gran irregularidad, que hace que
sea capaz de ganar al líder y de
perder con el colista.

En esta ocasión volvimos a
perder las cuentas de cuantos
errores de pases se perdieron.
Y con respecto a la defensa,
con decirles que a los 12 minu-

tos de partido ya le habían pita-
do 7 penaltis en contra a las
eldenses, creo que ya está di-
cho todo. Las excepciones po-
sitivas vinieron dadas, cuando
perdiendo 4-7 se pasó a un 10-
8, es decir, un parcial de 6-1
que significaba que su defensa
conseguía estar en consonan-
cia con la categoría en la que
militan.

Pero esto, solo duró unos
minutos, ya que nuevamente
se bajó la guardia y el 1-5 que le
endosó el equipo catalán segui-
damente, significó el 11-13 con
el que se retiraron a los vestua-
rios, o lo que es igual, la cruda y
dura realidad de esa enorme
irregularidad.

En la segunda parte, nada
cambió y la ventaja catalana
llegó incluso a aumentar hasta
4 goles (16-20). Incluso su vic-
toria parecía ya incuestionable
cuando a menso de 2 minutos
aun ganaban 21-23. Una briosa
reacción de la joven Elena, que
hasta ese momento estaba te-
niendo unos porcentajes en lan-
zamientos bajísimos, fue la que
logró poner a su equipo en unas
tablas, que en esta ocasión y
siendo ecuánime, creo que no
merecieron.

Lo positivo fue volver a cons-
tatar que el excelente momento
de juego de Isabel Padilla.

Vigésima jornada de liga en pri-
mera nacional grupo E jugado
en Benidorm.

Los eldenses tuvieron una
primera parte cómoda, que que-
dó reflejada en el luminoso con
guarismos que doblaban a los
locales (4-8, 5-10). Cimentada
principalmente por la gran de-
fensa de los de Aldeguer, ya
que con defensa formada siem-
pre en 6-0, los locales apenas
podían traspasarla y buena par-

Elda CEE: Fran e Iván; Maestre 5,
Juan Carlos, Aldeguer 3, Pedro 5,
Ruano 2, Saura 1, Marco, Candel 2,
Gil 2, Olivares 1 y Quiles 9.
Marcador cada cinco minutos: 0-
2; 3-5; 5-8; 7-12; 8-13; 10-14; Des-
canso; 12-15; 14-17; 17-19; 19-22;
22-26 y 24-30.

Benidorm 24
Elda CEE 30

Gran partido del Elda CEE en Benidorm
te de los goles en este periodo
los consiguieron con saques rá-
pidos tras gol recibido.

El único desfase de buen jue-
go eldense, se produjo en los
primeros doce minutos de la
segunda parte en las que los
locales consiguieron empatar
(17-17) y esta situación obligó
al técnico de los eldenses a
pedir tiempo muerto. Y a partir
de aquí todo volvió a la norma-
lidad, al ajustar nuevamente la
defensa y la consecuencia de
este buen trabajo defensivo fue
ya el despegue definitivo, que
concluyó además con la máxi-
ma diferencia, que fue ese 24-
30 final.

En definitiva, victoria mereci-
da de los eldenses ya que salvo
los primeros 10 minutos de la
segunda parte, el resto fue de
una gran calidad con lo cual se
hizo justicia a lo allí visto.

Enrique Delfín

Enrique Delfín 3082/84

SE PRECISA

Interesados enviar CV a:
info@teclima.es

Oficial de 2ª.

MECÁNICO
INSTALADOR DE AIRE

ACONDICIONADO

Tels. 966 312 040 - 603 869 098

Con 4 habitaciones, 2 aseos y cocina.

Nueva Fraternidad.  15.000 euros.

3083

SE VENDE PLANTA
BAJA
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FÚTBOL - 3ª DIVISIÓN: Grupo 6

ELDENSE 1 - BENIGÀNIM 0

MARTA ORTEGA

El CD Eldense sumó una nue-
va victoria ante el Benigànim,
lo que le permite mantener el
liderato de la clasificación, gra-
cias a un gol de Sergio Ortuño
«Ortu» en el segundo tiempo.
Pese a llevarse los tres pun-
tos, los azulgranas no realiza-
ron un buen partido, estuvie-
ron espesos y generaron poco
peligro.

En el primer tiempo, cada
equipo tuvo una ocasión cla-
ra, pero ninguno cuajó el en-
cuentro, por lo que se fueron
al descanso con empate a
cero.

Tras 15 minutos de la re-

anudación, y con la sensación
de que el equipo de Santi Rico
no estaba aprovechando el jue-
go, Sergio Ortuño lanzó un po-
tente derechazo desde más de
veinte metros que acabó entre
los tres palos.

El Benigànim intentó recom-
ponerse y marcar pero no fue
posible, esto permitió una victo-
ria sin lucirse al eldense, que
ganó al Novelda 0 a 2 el pasado
28 de febrero.

El próximo encuentro del club
eldense será el domingo 14 de
febrero, a las 11:45 horas, don-
de visitará el estadio «Nou Pla»
para medirse al Villajoyosa CF.

CD Eldense: Alberto Maciá, Juanmi Heredero, Kevin Sanz,
Carlos Monrabal «Litri» (José Alfonso Campos 81´), David López
(Joaquín Rodríguez 62´), Pruden Sáez (José Manuel Pamiés
«Etxebe» 81´), Juanjo Chavalés, Sergio Ortuño «Ortu», Antonio
Navarro, Óscar Díaz (Riky López 71´) y Dani Cara (Abdelhadi
Khalok 62´).

TENIS - CLUB DE CAMPO

CLÍNICA DENTAL
Dra. Mª  Dolores Verdú Beltrán

C/. ANTONINO VERA, 61-63, 1º Izda.
(Frente al Jardín de la Música) ELDA

MÉDICO ESTOMATÓLOGO
Teléfono 96 539 92 84

JORNADA

16

Eric Maestre, logró la pasada
semana llegar a los cuartos de
final del Rafa Nadal Tour 2021
celebrado en Mairena de Alja-
rafe (Sevilla), después de de-
rrotar en segunda ronda a E.
González por 6-1, 2-6 y 10-7, en
octavos a C. Jiménez por 6-0 y
6-2, para perder con A. Jiménez
por 4-6, 6-4 y 10-8. De esta
forma Eric se coloca tercero en
el ranking del Circuito después
del subcampeonato en Barce-
lona y los cuartos de final de
Sevilla.

Carmen González llegó
a cuartos en Valencia

Carmen logró llegar a los cuar-
tos de final de la Champion Bolw
que se celebró en las instala-
ciones del Club Deportivo Sala-
dar de Silla, tras vencer en octa-
vos de final a María Martín por
1-6, 7-5 y 10-8, para perder con-
tra la cabeza de serie número 2,
L. Tarazona, por 6-3 y 6-2.

Comienza el Mediterráneo
El pasado sábado comenzó una
nueva edición del Circuito Del
Mediterráneo de Tenis que se
celebra en varios clubes de la
provincia de Alicante y en dife-
rentes categorías. En benjami-
nes participará Manuel Selva,

Eric Maestre cuartofinalista en Sevilla

3083

SE VENDE CAMA
ARTICULADA

Tel. 617 943 919

En muy buen estado.
Se regala colchón

de aire «antiescaras»

Eric Maestre en Sevilla

Carmen González

Álex García en la pista central de Doja

Con máquina propia.
Para aparar en casa.

3083

SE OFRECE
APARADORA

Tel. 637 122 332

que disputará el
cuadro final, Jesús
Ilies, que también
jugará el cuadro fi-
nal, Mateo Cisca-
res y Nelsón Gom-
bao. En alevín,
Eduardo Gras, Ga-
briel Arce y Mateo
Ponce perdían en
su primer partido,
mientras que en
infantil, Aida Ouaz-

zani y Lucía Bautista accedían
a segunda ronda tras sus victo-
rias, y Laura Pérez no pudo
debutar. Carmen González y
Fernando Selva jugarán el cua-
dro final. En cadetes, Eric Maes-
tre, Lara Gil y Violeta Gil juga-
rán el cuadro final.

Derrotas de los equipos
El equipo Infantil Masculino per-
día ante el Club Tenis Sax por
1-3, consiguiendo el único pun-
to para Darío Sánchez, mien-
tras que Borja Sala, Pedro Jo-
ver y Carlos Alonso perdían sus
partidos. El junior, viajaba a
Torrent y perdía por 4-1 ante los

valencianos, ganando Lara Gil,
y perdiendo Alex Ruiz, Adrián
Serrano, Juan Jover y Violeta
Gil, dos de ellos en un tercer set
muy apretado. Este fin de se-
mana, los infantiles descansan
y los junior reciben al Club Te-
nis Juan Carlos Ferrero de Vi-
llena.

Álex García en Doha
con Mayar Sheriff

El entrenador del Club de Cam-
po de Elda estuvo hace dos
semanas en el torneo WTA de
Doha acompañando a la juga-

dora egipcia Mayar Sheriff, que
en la actualidad se encuentra
114 del mundo. Alex es habi-
tualmente sparring de Mayar,
que tiene su base en España en
el Club de Campo de Elche,
viajó con ella para este torneo
en Oriente Medio. Mayar perdía
en primera ronda ante el 24 del
mundo, la griega Maria Sakkari.
Una buena experiencia para
Alex, que seguro transmite a
sus jugadores habituales en el
Club de Campo de Elda.
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ATLETISMO

3079/...

SE PRECISA
EBANISTERO/
CARPINTERO

Interesados enviar CV a:
ebanisteriadelvinalopo@gmail.com

Oficial de 1ª

3082/...

¡¡ OCASIÓN !!
SE VENDE

Tel. 660 995 812

Zona Avenida de Madrid.
¡¡Precio de escándalo!!

PLAZA DE GARAJE
CERRADA

La localidad cordobesa de Al-
modóvar del Río, acogerá el
domingo 14 de marzo el Cam-
peonato de España máster de
campo a través.

El Club Atletismo Elda estará
muy bien representado con Pa-
qui Tárraga Tomás, Pilar Rubio
Sánchez y José Ferris Montesi-
nos.

Debido al estado en el que
estamos viviendo, las competi-
ciones en la Comunidad Valen-
ciana estaban paralizadas, por
lo que muchos de nuestros atle-
tas habían cambiado su planifi-
cación de entrenamiento. La
sede asignada para este nacio-
nal se designó hace tan solo
quince días por la Federación
Valenciana, por lo que el plan-
teamiento del club eldense era
presentar buenos equipos en
diversas categorías, pero no ha
podido ser por esa premura de
la Federación Española. A pe-
sar de estos contratiempos, los
atletas eldenses tienen muchas
esperanzas de conseguir algún
metal.

Dani Osona y Ana Badillo
campeones en Petrer

En la Carrera Virtual Solidaria
por las Enfermedades Raras,
organizada por Sense Barre-
rres de Petrer, participaron los
atletas del club eldense Dani
Osona Poveda y Ana Badillo
Medina

Como suele ser habitual, en
este tipo de carreras virtuales,
los inscritos tienen que cubrir la
distancia que el organizador
estipule, en este caso eran 5 y
10 kilómetros, y la pueden rea-
lizar en cualquier lugar y subirla
a la plataforma del organizador.

El atleta del club eldense, Dani

El Campeonato de España Máster de
Campo a través se celebra este domingo

Osona, fue el vencedor de la
prueba de 5.000 metros en un
tiempo de 17 min 48 seg.

Por su parte, Ana Badillo fue
la vencedora absoluta en fémi-
nas en la prueba de los 10 km ,
con un tiempo de 53 min 51seg.

Por otro lado, Ana Badillo fue
tercera en la carrera virtual de
los 5 Km Ciudad de Murcia,
donde los atletas tenían que
cubrir la distancia de 5.000 m y
luego subirla a una plataforma
del organizador, con la distan-
cia, circuito y tiempo invertido
para sacar las clasificaciones.

- Campeonato Autonómico de
Fondo. Hasta la ciudad de To-
rrevieja se desplazarán tres at-
letas del club eldense: en 10.000
ml correrá José María Vallés; y
en 5.000 ml Santi Navarro y
Javi Mayor.
- Campeonato Provincial en
Elda. Si no ocurre ningún con-
tratiempo la pista de atletismo
de Elda acojerá el sábado 20 de
marzo el campeonato Provin-
cial Sub 12 y Sub 14 de Lanza-
mientos de Invierno.

Dani Osona y Ana Badillo vencieron en la prueba virtual de Petrer

Zancadas Sobre Ruedas adquiere
su primera silla «Joelette» gracias
a las donaciones solidarias

MARTA ORTEGA

La asociación Zancadas sobre
Ruedas ya cuenta con su pri-
mera silla oficial en Elda gracia-
sa las donaciones realizadas
por particulares y empresas
como Giménez Ganga, Ca-
bleworld, Mipe Textil, Electroa-
ldesa o BOU Levante. La silla
ha tenido un coste de 3.675
euros y desde Zancadas sobre
Ruedas quieren mostrar su «in-
menso agradecimiento por ayu-

dar a que las personas con
algún tipo de discapacidad ten-
gan ahora más facilidades para
disfrutar del deporte adapta-
do»

Los usuarios interesados en
formar parte de sus activides
pueden contactar a través del
teléfono 652 615 223, el co-
rreo: alicante@zancadassobre
ruedas.com. o en las diversas
redes sociales como Facebo-
ok, o Instagram.

Los miembros del club se muestran satisfechos con esta adquisición

Tel.: 682 865 020

SE OFRECE COCINERA
Para confeccionar menús

a domicilio (normal y vegetariano).
Precios económicos.

3083
Tels. 966 312 040 - 603 869 098

Con 4 habitaciones, 2 aseos y cocina.

Nueva Fraternidad.  15.000 euros.

3083

SE VENDE PLANTA
BAJA

Proximas pruebas
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¿Cómo se ha afrontado des-
de Hidraqua la pandemia?

En Hidraqua trabajamos desde
que se inició esta crisis con dos
objetivos muy claros, por un lado,
preservar la seguridad y salud de
nuestra plantilla, una realidad que
siempre ha primado a la hora de
tomar cualquier decisión en la
compañía. Y, como segundo ob-
jetivo fundamental, garantizar la
continuidad del suministro y el
correcto funcionamiento de las
instalaciones vinculadas al ciclo
integral del agua.

Aunque son tiempos compli-
cados para todos, somos cons-
cientes de que gestionamos un
recurso esencial para todas las
personas y que, en momentos
como este, es cuando debemos
dar lo mejor de nosotros mismos
para garantizar el servicio y que
nadie se quede atrás.

En este punto, me gustaría des-
tacar la dedicación de nuestra
plantilla que ha mostrado su pre-
disposición y compromiso con la
labor esencial que desarrollamos
y se ha unido a las iniciativas que
desde la empresa hemos plantea-
do para garantizar el servicio.

¿Cómo Hidraqua sigue al
lado de sus clientes en estos
momentos?

Independientemente de la cri-
sis actual, no cortamos el agua a
aquellas personas que por su si-
tuación económica no pueden
hacer frente al recibo, ofrecemos
una modalidad de pago a través
de una cuota fija mensual, etc.
Además, cuando un cliente se
dirige a nosotros porque tiene
problemas para hacer frente a los
recibos, desarrollamos planes
personalizados para cada uno de
ellos. En concreto en Elda, conta-
mos por ejemplo con bonificacio-
nes para pensionistas que se trami-
tan a través del Ayuntamiento.

Además, desde el inicio de la
pandemia hemos velado por la
seguridad de nuestros clientes,
evitando en todo momento la ne-
cesidad de que acudan a las ofici-
nas para realizar sus gestiones.
Para ello, el departamento de
Clientes se ha organizado para
gestionar todas las consultas que
llegan a través de estos canales de
atención no presenciales y hacer-
lo de la forma más eficiente y ágil
posible. En estos momentos, para
las personas que necesitan resol-
ver sus gestiones de forma pre-
sencial, atendemos con cita pre-
via en nuestra oficina en horario
habitual.

¿Cómo contribuye Hidraqua

«Hidraqua apuesta por la digitalización que les ha
permitido garantizar el servicio y atender a sus clientes»

a hacer frente al
virus y a superar
la crisis actual?

En Hidraqua uti-
lizamos herramien-
tas como la plata-
forma City Sentinel
que nos ayuda a an-
ticiparnos a la evo-
lución de la pande-
mia y a seguir ga-
rantizando un ser-
vicio de calidad para
todos los ciudada-
nos.

Asimismo, una
vez los momentos
más duros se hayan
superado, estamos
testando herramien-
tas con las que, a
través del análisis de
los consumos de
agua, podamos co-
nocer la evolución económica en
cada territorio. Y cuando llegue
el momento de reconstruir, ofre-
ceremos todo nuestro valor y ex-
periencia para contribuir a los
planes de municipio y territorio
que se definan por parte de las
administraciones competentes.
Así, apoyamos al Ayuntamiento
de Elda en el proyecto Elda Re-
nace para impulsar la ciudad ante
las negativas consecuencias eco-
nómicas que ha traído la pande-
mia del coronavirus.

La pandemia nos ha demostra-
do que estamos preparados para
esta evolución y contribuir acti-
vamente a la «reconstrucción ver-
de», y es el momento de pasar a la
acción, utilizando todas las he-
rramientas, datos con los que
contamos, conocimiento y capa-
cidad que hemos adquirido en las
últimas cinco décadas para parti-
cipar, a través de la gestión del
agua, en una recuperación sosteni-
ble, digital y resiliente. Pensada
siempre por y para las personas.

La herramienta City Senti-
nel ¿cómo funciona?

City Sentinel es una solución
de monitorización de las aguas
residuales para cuantificar la pre-
sencia del virus SARS-CoV-2.
Así, la marca pone a disposición
de los municipios su experiencia
y conocimiento de redes de sa-
neamiento y control de vertidos
para sectorizar el alcantarillado
del municipio en zonas de in-
fluencia que ayuden a trazar el
origen del SARS-COV-2 cuando
sea detectado. Sus laboratorios
LABAQUA, referencia nacional
en implantación de técnicas de
PCR para matrices ambientales,

son capaces de entregar resulta-
dos fiables en menos de 48 horas,
usando marcadores genéticos de
SARS-COV-2 en aguas residua-
les, en las que el virus puede ser
detectado y cuantificado.

Una vez las muestras represen-
tativas han sido recogidas y ana-
lizadas en el laboratorio, los re-
sultados se transfieren de manera
automática a una plataforma di-
gital. Esta herramienta permite al
gestor público visualizar gráfica-
mente los datos, a través de un
mapa dinámico del municipio con
una sectorización por zonas de
influencia que facilita trazar el
origen del SARS-CoV-2.

En concreto en Elda hemos di-
vidido el municipio en tres gran-
des sectores que controlamos de
forma periódica desde hace me-
ses, permitiendo conocer la can-
tidad de virus en las aguas resi-
duales de cada zona y establecer
alertas tempranas cuando detec-
tamos cambios de tendencia en
los valores.

¿Cuáles son los retos a los
que se enfrenta Hidraqua en
Elda?

La crisis nos ha demostrado
que la digitalización del ciclo in-
tegral del agua es fundamental
para la garantía del servicio. Du-
rante la pandemia, hemos podido
a través de herramientas como el
Telemando o telecontrol de las
instalaciones, GOT, Dinapsis
Control Data Center, Aquadvan-
ced Water Network oAquadvan-
ced Urban Drainage planificar
los trabajos que realizan los ope-
rarios de forma centralizada, ho-
mogénea y más eficiente, contro-
lar en tiempo real el estado de

todas las instalaciones, op-
timizar el funcionamiento de
las redes, detectar fugas, en-
tre otros; y todo de forma
telemática.

Sin embargo, queda mu-
cho trabajo por hacer. Tene-
mos que seguir apostando
por la transformación digi-
tal a través de dos vertien-
tes: la digitalización de to-
dos los procesos que se rea-
lizan en las instalaciones
vinculadas al ciclo integral
del agua para ofrecer una
gestión eficiente y el uso de
las últimas tecnologías para
el uso sostenible del recurso
que gestionamos.

Además, como comenta-
ba anteriormente, seguire-
mos apoyando al municipio
el Elda en todos aquellos
proyectos destinados a re-

construir la ciudad tras la crisis
actual.

¿Cómo se benefician los clien-
tes de esta apuesta de Hidra-
qua por la transformación di-
gital?

Al final, este proceso de trans-
formación digital tiene el fin últi-
mo de ofrecer un mejor servicio y
que el cliente pueda verse benefi-
ciado de esta mejora. Así, por
ejemplo, soluciones como la ins-
talación de contadores con tele-
lectura, avisa al usuario, a través
de email y SMS, en el caso de que
se supere un consumo determi-
nado o un número de horas en el
que el contador esté consumien-
do o parado, con lo que además se
logran detectar fugas interiores
en las viviendas de forma inme-
diata o conocer el consumo al
momento en segundas viviendas
que no están habitadas.

Se trata de una solución inno-
vadora, eficiente y muy cómoda,
de lectura de contadores a distan-
cia, que permite consultar el con-
sumo de agua en cualquier mo-
mento y desde cualquier lugar.
Su tecnología de última genera-
ción posibilita el acceso a infor-
mación detallada a través de la
página web: www.hidraqua.es.

La telelectura permite, además,
la facturación real de todos los
períodos, evitando lecturas esti-
madas si el operario no ha podido
acceder al contador.

Las ventajas de la trasforma-
ción digital también son clara-
mente visibles por el usuario en
otras áreas como la digitaliza-
ción en la atención al cliente, que
permite ofrecer una atención di-
recta, personalizada e inmediata.

Francisco Muñoz, gerente de Hidraqua en Elda

FRANCISCO MUÑOZ, gerente de Hidraqua en Elda
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Según las últimas estadísticas,
aproximadamente uno de cada
seis hombres va a ser diagnosti-
cado de cáncer de próstata y esta
proporción seguirá elevándose a
medida que aumente la supervi-
vencia.

Como resultado de la incorpo-
ración del antígeno prostático
específico (PSA) en los análisis
rutinarios, la mayoría de los cán-
ceres se detectan mientras están
localizados en la glándula.

Para tratar el cáncer de prósta-
ta localizado, las opciones que
podemos ofrecer a nuestros pa-
cientes incluyen: cirugía, radio-
terapia (en sus distintas modali-
dades) y espera vigilante.

Aunque todavía falta eviden-
cia rigurosa sobre qué opción
ofrece la mejor supervivencia a
largo plazo, cada una de estas
opciones pueden presentar efec-
tos adversos que hay que tener
muy en cuenta a la hora de tomar
una decisión. Por lo tanto, cuan-
do diagnosticamos un cáncer de
próstata localizado, tenemos que
dar a nuestros pacientes una in-
formación compleja y a menudo
no concluyente sobre las opcio-
nes de tratamiento, los efectos
secundarios que estas producen,
así como los resultados esperados.

Es lógico que en un principio
el paciente se sienta confundido
no solo por la mala noticia que le
estamos comunicando, además
tiene que decidir el tipo de trata-
miento que tiene que debe recibir.

¿Cuáles son los factores que
influyen en nuestra decisión?

Para la mayoría de los hom-

bres, la toma de decisiones sobre
el tratamiento se produce en un
contexto emocional de miedo e
incertidumbre y sin poder hacer
un uso correcto de la informa-
ciónón que ha recibido. La ma-
yoría de los hombres intentan
tomar una decisión buscando in-
formaciónn de una gran varie-
dad de fuentes, como son las
segundas opiniones de médicos,
páginas web más o menos espe-
cializadas o de redes sociales.

Pero son los factores emocio-
nales los que influyen fundamen-
talmente en la decisión final.

Debemos tener en cuenta que
el cáncer de próstata en sus pri-
meras etapas no produce apenas
sintomatología, por tanto, su
diagnóstico casi siempre coge
por sorpresa. Aunque la supervi-
vencia es el objetivo que se pre-
tende conseguir por la mayoría
de los hombres, cada vez más la
calidad de vida toma un carácter
más relevante. Muchos pacien-
tes han tenido como objetivo ini-
cial «eliminar el cáncer» pero
después han cambiado de opi-
nión al conocer los posibles efec-
tos secundarios de tratamientos
agresivos.

La personalidad del paciente,
su temperamento, sus objetivos
y la autopercepción de la enfer-
medad es lo que determinará la
decisión definitiva.

¿Qué otros factores influi-
rán en la toma de decisiones?

- La edad, la esperanza de vida
es un parámetro fundamental
para elegir el tratamiento.

- El miedo a la progresión del

cáncer. Tenemos pacientes que
no pueden soportar la idea de
seguir conservando la próstata
después de haber sido diagnosti-
cados, aunque el cáncer haya sido
destruido o controlado por otros
medios.

- El riesgo de disfunción eréc-
til e incontinencia después de la
cirugía.

- El aval de una segunda opi-
nión aumentará la confianza que
ha depositado en el médico que
lo está tratando. En el proceso de
búsqueda de segundas opinio-
nes, muchos hombres se dan
cuenta de que los médicos tien-
den a enfatizar los aspectos posi-
tivos de su propio método de
tratamiento, al tiempo que mini-
mizan los efectos secundarios o
incluso no informan adecuada-
mente de los mismos.

- La influencia de familiares y
amigos. La mayoría de los hom-
bres buscan información y con-
sejos de amigos o familiares,
particularmente aquellos que han
padecido o han sido tratados de
un cáncer de próstata. La expe-
riencia de otros a menudo ejerce

un fuerte dominio
sobre las decisio-
nes finales de los
pacientes. Hay que
tener cuidado con
estas influencias,
no todos los cán-
ceres son iguales
ni se manifiestan
de la misma mane-
ra

¿Cuáles son las
conclusiones a las
que podemos lle-
gar?

- La recomenda-
ción del médico es
muy importante en

Doctor BARTOLOMÉ LLORET, urólogo del Hospital Vithas Medimar

Cáncer de próstata

la decisión del tratamiento, pero
la autopercepción y la informa-
ción que tiene el paciente sobre
el cáncer de próstata también
influyen.

- Los pacientes que optan por
la cirugía creen que ofrece la
mejor oportunidad de curación y
están más preocupados de que el
cáncer pueda extenderse si no se
extirpa quirúrgicamente.

- Los pacientes que optan por
la radioterapia creen que ofrece
la misma eficacia de curación,
pero menos efectos secundarios
que la cirugía.

- El miedo a la progresión del
cáncer es la razón más común
para rechazar la espera vigilante.

Como hemos visto, son mu-
chas las incógnitas a resolver,
por ello nuestro consejo sería el
de asistir a un centro de confian-
za donde pueda ser informado
adecuadamente.

Si desea más información pue-
de obtenerla en nuestra web:
Saludhombre.es. Consulta de
Urología Dr. Bartolomé LLoret
Hospital Vithas Medimar. Telé-
fono 965 269 070.

Doctor Bartolomé Lloret


